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войска из Афганистана
Матери не любят, ког

да их фотографируют 
рядом с погибшими сы
новьями. Это понятно: 
зачем выносить на обоз
рение всех свою боль? 
Зачем демонстрировать 
это обществу, которое 
так и осталось слепо
глухонемым к материн
ским трагедиям. И как 
тут не ожесточиться...

А Нина Михайловна 
Чащина согласилась. 
Почему, ради чего? Ни

РУКОПЛЕЩЕТ

мы или единства темы. На
стойчиво звучала мысль о по
вышении гражданской актив
ности, организации противо-
действия административно-

она ни тем более я
этого не знаем. Видно,
так устроено ее мате-
ринское сердце... «На
верное, матери меня 
осудят», — только и 
произнесла она сквозь 
навернувшиеся слезы. 
И села рядом с портре
том Алеши, так и остав
шегося рядовым воз
душно-десантных войск. 
Навсегда.

Золотой август, ме
сяц-кормилец, для нее

Главный проход инстру
ментального цеха стал на 
Свердловском заводе точной 
механики в последние дни 
местом массовых мероприя
тий. Через день после встре
чи с кандидатом в народные 
депутаты РСФСР по 74-му на
ционально - территориальному 
округу С. Л. Котовым здесь 
выступил перед избирателями 
народный депутат СССР Л. С. 
Кудрин. Подобных встреч в 
разных аудиториях, заметил 
депутат, у него бывает до по
лутора десятков в месяц. За 
прошедшие с выборов месяцы 
он объехал сорок с лишним 
населенных пунктов своего 
округа. включающего всю 
Свердловскую область.

Выступление Кудрина пе-

командному аппарату, особен
но во время избирательной 
кампании. По его мне
нию, не следует ожидать 
слитком больших демократи
ческих преобразований, сдви
гов «влево» после предстоя
щих выборов в народные де
путаты РСФСР и местные Со
веты народных депутатов, так
как аппарат 
предвыборную

организовал 
кампанию с

Вопросы дня

Бомба
замедленного действия?

В редакцию позвонили из Красноуфимска: население обеспо
коено соседством с городом складов... с раднактивным тори
ем.

Набирая номер отдела ра
диационной гигиены област
ной санэпидемстанции, мы 
были уверены, что там об 
этих складах хорошо извест
но. И не ошиблись: С. Трей- 
гер, с которым мы встрети
лись, подтвердил, что злопо-

го нашими суетливыми стра
тегами сырья. Как выясни-
лось, 
торон.

торий выделяет газ
который создает не

который гамма-фон, но на
почве и растительности это

он
цвет, 
года

окрашен в черный 
В августе 1988 

сын не вернулся.

ред заводчанами 
лось в тесном 
около двухсот) 
выступление на 
«Дискуссионной

(а их собра- 
пространстве 

напоминало 
митинге или

Оно не имело, судя
трибуне», 

по все-

лучные склады — 
реальность мирного 
ни. Появилась она 
лишним десятка лет

суровая 
врем«- 

два с 
назад—

вероятно, было намерение
использовать тории и его
склонность к 
изготовления 
иного оружия.

делению 
бомбы или

Но военные.
видимо, посчитали, что то-
рий для бомбы «не фон-

отрицательно не сказывает
ся. На вопрос: «Какая-то 
степень заражения все-таки 
происходит?» —нам ответили: 
«Но имеющейся аппалатурой 
она не регистрируется». — «А 
студенты прошлой осенью 
не от этого ли пострадали?» 
— «Безусловно, нет!».

Нам остается добавить, 
что в Красноуфимск выеха
ла комиссия из Москвы и

А НАША АМ ЭТО
ПЛАТФОРМА?

От автора. Откровенно говоря, хотя я и старше Дмитрия Ми
хайловича на целых пять лет, в свои тридцать семь я вряд ли 
могу по возрасту претендовать на лавры ортодоксального 
сталиниста. Но я подумал: если не редкость, когда репортер 
меняет профессию, почему бы не поменять ради поиска ис-
тины мировоззрение? Объясню зачем; нас л городе сво-

тан»... Так и остались его 
залежи невостребованными 
неподалеку от тихого города 
Красноуфимска. СЭС оста
валось смириться с этим 
фактом, окружить его 500- 
метровой санитарной зоной 
и вести многолетние наблю
дения за поведением забыто-

старший инженер-физик
Е. Мазур от СЭС из Сверд
ловска. Будут сделаны необ
ходимые замеры, взяты про
бы и установлен уровень 
безопасности так называемо
го «объекта на консервации». 
О заключении комиссии на
ша газета сообщит.

С. ЛЬВОВ.

Почем нынче справка?
Отвечаем совершенно точ

но: 68 копеек. И это может 
подтвердить кое-кто из сверд
ловчан, обращавшихся в 
ЖЭУ за справкой о составе 
семьи для детского садика. 
В самом деле, почему бы 
не пополнить список платных 
услуг еще одной разновид
ностью? Правда, вызвала 
недоумение сама сумма, поэ
тому наш читатель Г. Лав
рентьев попросил обосновать 
стоимость справки:

«У меня пятеро детей, и вот, 
кан всегда, пошел в жилконто
ру за справками о численности 
семьи для предъявления на 
работе и в детсад. И что я уз
нал? Что сейчас за справку бе
рут 68 копеек. Спрашивается: 
за что? Я спросил, на каком 
основании, и мне показали от
печатанный на машинне доку-

мент за № 3 от 16.01.90 г. за 
подписью Уварова.

Я хотел бы узнать, почему 
именно 68, не 5 копеек, не 
1 рубль? Возьмем, например, 
газету; цена 3-4 копейки Жур
нал 2э-30 копеек, но там и бу
мага другая, иллюстрации
есть, и формат иной. Короче го
воря, это разбой средь бела 
дня.

Прошу разобраться и напе
чатать ответ в ближайшем но
мере вашей газеты»,

С просьбой читателя мы 
обратились в отдел цен обл
исполкома. И вот какой от
вет нам дала экономист I ка
тегории Любовь Георгиевна 
НЕВЕРОВА:

— Никакого права брать 
плату за справку в ЖЭУ не 
имели. Эту плату незаконно 
ввели в УЖКХ Уралмаша. 
Мы были у них с проверкой 
и обязали вернуть деньги.

«Мебельная» очередь
В конце прошлого года на 

пределяли мебель. Кое-где, как поведали
предприятиях Свердловска рас-

нам читатели, ме-
бельные стенни и кухонные гарнитуры разыгрывали как ло
терею. Большей части, как водится в лотерее, не повезло, но 
кое-кому счастливый билет достался. И вдруг — пронесся 
слух, что никаиой мебели по этим талончикам давать не будут. 
Читатели взволновались: неужели обман? Разъяснить ситуацию 
мы попросили заместителя начальника управления торговли 
Свердгорисполкома Нину Алексеевну ПИСЬМЕРОВУ:

— Никакого обмана. Ме
бель будет продаваться в те
чение двух лет. После того,
как горсовет 
ние мебель, 
Свердловску 
1990 года.

принял реше
ны де ле иную 

по фондам 
продавать по

кто просто не участвовал в 
этом распределении. Они тре
бовали сохранения городской 
очереди. Тогда горсовет при
нял решение продавать ме
бель и в городской очереди
тоже

предприятиям, она была рас
пределена по трудовым кол
лективам. Но осталось много

в счет ресурсов
1991 года. Теперь поступаю
щая Мебель будет прода
ваться параллельно: один

не довольных тех, кто не
гарнитур по предприяти-

работает, кому не досталось,
ям, другой — в порядке го
родской очереди.

из боя.
.Раньше уйду, рань

ше вернусь, мама»,— 
вспоминает Нина Ми
хайловна слова, сказан
ные сыном перед ухо
дом в армию. Он торо
пился, бежал туда сло
мя голову. Сам выбрал 
десант, сам попросился 
в Афганистан...

Алеша был настоя
щим сыном — заботли-

му, какой-либо стройной схе-

«запрограммированным» пре
имуществом в свою пользу. 
Однако выборы могут послу
жить дальнейшей политиза
ции и активизации масс, под
толкнув процессы демократи
зации как в нашей области, 
так и в стране в целом..

Свыше полутора часов Л. С. 
Кудрин отвечал на вопросы 
заводчан, рассказав о дея
тельности межрегиональной 
группы, дав оценку прошед
шим Съездам народных де
путатов .и сессиям Верховно
го Совета СССР. Закончилась 
встреча под дружные апло
дисменты аудитории.

С. БИРЮКОВ.

«ЗЕЛЕНАЯ» ХРОНИКА
Продолжается сбор подписей под Обращением-протестом по 

поводу строительства ядерных объектов возле Свердловска 
(«НС», 3 января). В адрес Уральской федерации «зеленого дви
жения» поступили сотни писем, большинство из них — коллек-
тивные. В канун выборов судьба БАЭС станет предметом разгово- 

-----  общество»ра на телепередаче «ЭХО: экономика, хозрасчет, 
(эфир в пятницу, 16 февраля — 16.30, II пр.).

Сообщаем новые имена кандидатов в народные

вым, 
Нина
лась 
ръю,

мастеровым. А
Михайловна оста- 
настоящей мате- 

хоть это ох как

депутаты — 
заведующий

непросто. Поклон вам. 
Фото и текст 

А. ВЛАДЫКИНА.

В гостях
Наш

кинофильмы

ей доморощенной Нины Андреевой. А когда нет щуки, карась, 
известное дело, бдительность теряет, чувствует се5я чуть ли 
не золотой рыбной, которой все по плечу. Ну, и поскольку 
зам. секретаря парткома УПИ Д. Сергеев, извиняюсь за выра
жение, — своего рода «карась перестройки», а щуки-то на не
го и нет, то я и решил поменять временно мировоззрение и 
написать ему открытое письмо с обвинительным, нелицепри
ятным уклоном.

Открытое письмо Д. М. Сергееву

Товарищ Сергеев!
Несмотря на негативные 

процессы в не очень уже 
братских и социалистических 
странах Востока Европы и
внедрение у них фалыпивого
и буржуазного обращения
«господин», 
я думаю. 1

мы еще можем.
позволить себе то

ворить друг другу «ты» в на
шем бесклассовом рабоче- 
крестьянском государстве, где 
все слои слились и все рав
ны. Не черными «Волгами» и 
не спецраспределителями из
меряется демократия! Давай
те зададимся вопросом: кто 
эти «блага» имеет? Да наши
же социальные братья, 
шедшие из нашей темной 
щи «в люди», вчерашние

ВЫ- 
гу- 
ра-

открытого и видеосалоны
с голыми девчонками, и коопе-
ративы с длинными 
ми... Не совращайте 
дежь!

Теперь 
чем эти 
пиков» в 
вообще 
альному

руоля- 
моло-

я вас спрашиваю: 
полтысячи «расколь- 
Москве занимались и 
кто они по соци- 
происхождению? И

тут выясняется неутешитель
ная картина: так ведь там же 
у вас интеллигенция гнилая 
на 3'4! Совсем забыла, из ко
го она вышла и кто ее вскор
мил! Вы только вдумайтесь— 
5.5 процента рабочих! Л
ведь должно быть 99.5! И

активных участников «зеленого движения». Это
отделом комсомольских организаций обкома ВЛКСМ В. Н. Ду- 
даренко, директор центра НТТМ «Акцепт» Ю. В. Ширшиков, 
заместитель директора этого центра Е. И. Потоцкий. В городе 
Ревда кандидатами в депутаты городского Совета выдвинуты 
три активиста экологического движения: начальник очистных 
сооружений метизно металлургического завода А. М. Завьялов, 
инженер производственного отдела лесхоза Н. В. Пазднпкова, 
главный врач горСЭС А. Н. Ульянов.

бочие и крестьяне (а не ка
кие-то буржуазные откормы
ши) ! Так что же мы им за
видуем? Мы же сами хотели 
такой власти, когда и пахарь, 
и пекарь, и лекарь, и кухар
ка стоят у руля государства! 
Они и стоят! Конечно, на пер
вых порах у них плохо полу
чается это совмещение долж-
ностей 
страной

и хлеб 
править.

может, и прилавки 
богатые. Так ведь 
начало! 72 года —

сеять, и 
Поэтому.

у нас не
лиха беда 
для исто-

банк информации

С 20 по 26 февраля 
свердловчане станут участ
никами большого праздника 
кино. В эти дни творческое 
объединение «Киноклуб-87»

_стрдм западногерманского ( 
'режиссёра Александра Клю
ге. Его фильм «Сила чувств» 
наверняка удовлетворит вкус 
любого, самого изысканного 
ценителя киноискусства. 
Нельзя не упомянуть фильм 
Вима Вендерса «Алиса в 
городах». Советскому зри
телю наверняка запомнился 
фильм этого режиссера «Па
риж, Техас», бывший у нас

проводит
Федеративной

неделю фильмов

Германии. Совсем 
жители областного 
имели возможность 
миться с фильмами

Республики
недавно 

центра 
познако- 

выдаю- 
режиссе-шихся мастеров 

ров Райнера Вернера Фас
биндера и Вернера Херцога,
а также одного из признан
ных «метров» авангардного 
кино Вернера Некеса.

И вот новые, не менее ин
тересные встречи. В их чис-

знакомство с творче-

Срочно
в номер!

В ПОСРЕДНИКАХ
ГОРИСПОЛКОМ.

Конфликт районного прав
ления общества инвалидов и 
хозрасчетного центра «Опти
мист» (читайте «На смену!» за 
13 февраля) с появлением пи
кета у стен горисполкома пе
рерос рамки Кировского рай
она.

Посредником на «мирных 
переговорах» конфликтующих 
сторон выступил... гориспол
ком. В понедельник, 12 февра
ля, вечером инспектор оргот
дела Ю. Ф. Гуриков открыл 
совещание, в котором участ
вовали представители центра, 
председатель, бухгалтер и ак
тив районного правления ВОИ, 
представители городского фи
нансового отдела и юрист 
горисполкома.

Были выслушаны мнения 
обеих сторон, после чего при
няли решение: создать «нейт
ральную» ревизионную комис
сию, состав которой устроил 
бы и «Оптимист», и актив 
правления. Окончательные вы-
ВОДЫ f 
сделаны
боты: 
вано

горисполкомом будут 
I по окончанию ее ра- 
либо будет опротесто-
решение Кировского

райисполкома, либо... Впрочем...

— Давайте подождем ре
зультатов независимой про
верки, — посоветовал Юрий 
Федорович.

С. ЗУЕВ.

ческий 
стной

отчет о составе обла- 
комсомольской органи-

зации на 1 января 1990 года.
Итак, сколько нас? 383 728 

— резюмирует бесстрастная 
статистика. А потеряли мы за 
прошлый год 78309 членов 
ВЛКСМ. Таким образом еже
квартально комсомольская ор-
ганизация 
ли не по 
человек.

В числе 
384 тысяч

области теряет чуть 
два десятка тысяч

в прокате.
Истинные ценители 

стоинству оценят 
Фрица Ланга «М —

по до- 
фильм 

город
ищет убийцу», снятый еще в 
30-е годы, и бестселлер 70-х 
«И дождь смывает все сле
ды» Альфреда Форера.

Д. ПОДБОРНОВ,

дает отчет
Областным комитетом

ВЛКСМ подготовлен статисти-

рии 
власть - 
руках.

И вот

не срок. Главное, что
наших, родных

В
когда у них

этой обстановке, 
(точнее — у нас)

плохо получается совмещение 
должностей и профессий,
вместо
мочь 
ПИИ.
пом»

в 
в

того, чтобы нам по- 
прогрессиппом начина- 
нашем «многостаноч- 

рабоче-крестьянском

кооператоров и 
индивидуальной 
тельностью, — 
Взносы, что ли, 
тить?

А количество

этих без малого 
всего 0,1 процента

лиц, занятых 
трудовой дея- 
455 человек.

жалко пла-

исключенных
из ВЛКСМ выросло за год на
5722 
тился 
ряды 
пили

человека. Резко сокра- 
и прием. За весь год в 
союза молодежи всту-

506 рабочих, 12 224 уча-
щихся, 28(1) служащих, 9(1) 
колхозников. 42,3 процента — 
такова прослойка учащейся 
молодежи в составе комсо
мольской областной организа
ции.

Бесстрастная статистика, ко
торая «знает все»..,

Д. АЛЕКСАНДРОВ.

движении — вы за спиной у 
парода собираете в начале 
переломного 1990 года Все
союзную конференцию парт- 
клубов и парторганизации из 
102 городов страны и 13 ее 
республик . (т. е. кроме двух
срелнеазиатских)
вносите раскол

и открыто 
в партию!

Представпм себе такое в бла
гословенные 30 е годы, когда 
парод в едином порыве вы
корчевывал корни чуждых 
ему классов! Нс помнят, ви
димо. эти времена предста
вители уральской делегации 
«партийных раскольников» — 
вы. ваш коллега из УПИ В. 
Попов, Г. Бурбулис (а еще 
«народный»!). И вы еще в бе
седе со мной бравируете, что 
партклуб УПИ открыт для 
всех, и приглашаете газету 
«Па смену!» вступить в него! 
Да мало ли что у нас сейчас

хватит распространять вред
ные «теорийки», будто рабо
чий класс должен работать 
и делегировать власть более 
образованным слоям, а потом 
с них спрашивать. Мол, это 
и есть демократия: когда
каждый занимается своим
делом, но имеет возможность, 
спросить и переизбрать. Пот. 
мы уж как-нибудь без отры
ва от производства достроим 
наш социализм!

Кстати, какой социализм 
мы достраиваем? Вот вы гово
рите — демократический. По
этому. мол, централизованная 
КПСС с ее полувоенным Уста
вом — тормоз доперестройки. 
Поэтому вы создали внутри 
КПСС свою «Демократиче
скую платформу». Знакомый 
буржуазный прием: межреги
ональная депутатская группа 
окопалась в нашем парла
менте. вы разлагаете изнут
ри наш идейный авангард. Не 
случайно ведь лидеры МД Г, 
включая Попова, Афанасьева. 
Ельцина, входят и в коорди
национный совет вашей «Де
мократической платформы». И 
после этого вы сетуете, что 
академик Смирнов, директор 
Института марксизма-лени
низма и. безусловно, грамот
ный человек, называет вас 
партией внутри партии. Это 
мягко сказано!

Тем более, вы и сами при
знаете. что главным вопросом 
па вашей конференции был 
вопрос о новом типе партии, 
целью которой было бы по-
строение демократического
социализма (к которому, дес
кать. призывает Горбачев).
ио средства 
лы. как мы 
были бы 
иные, более 
редергивая

— подходы, мето- 
говорим. «пути»—

принципиально 
радикальные. Пе- 
ленинские слова:

Кандидат в народные депутаты РСФСР В. НЕСТЕРОВ

«ДАВАЙТЕ задумаемся, что

«Любая монополия ведет к 
застою, а абсолютная моно
полия — к абсолютному за-

стою», вы призываете к плю
рализму нс только мнений 
отдельных граждан (которые 
не всегда и расслышишь-то 
в митинговом разноголосье), 
но и к плюрализму полити
ческих платформ в КПСС — 
к их состязательности. На ос
нове этих разных платформ, 
содержащих разные тактиче
ские модели перестройки, вы 
и предлагаете проводить вы
движение и выборы делега
тов на предстоящий партий
ный съезд...

Слушаю я вас и думаю: из
деваетесь вы. что ли. над на
родом? И так мы все в пере
напряжении от полуголодной 
жизни, а тут еще последнюю
энергию ума тратить 
чтобы разобраться в 
плюрализме! Тут с
платформой ие мо;кем
делиться пленум

па то, 
вашем 
одной
опре- 

приш-
лось созывать, а вы хотите... 
Так ведь и надорваться мож
но! А зачем нам эта мозго
вая грыжа, если нам нужнее 
сейчас совсем другие продук
ты и товары? Нет. не думае
те вы о народе, Дмитрий Ми
хайлович!

Или вот вину за раскол 
в КПСС с себя снять пытае
тесь: мол. это факт свершив
шийся. Мол. и так у нас на 
практике три основных пози
ции выявилось: консерватив
но - сталинистская, либераль
но - центристская и радикаль
но - реформистская. И, зная 
об этом, вы заместо того, 
чтобы бить тревогу и склеи
вать обломки, цементировать 
трещины, констатируете это. 
как сводку погоды! Более 
того — хотите лишить КПСС 
ее авангардной роли! Даже
Горбачева в беседе 
назвали «тайным 
цем»: дескать. он,

со мной 
гегельян- 

видимо.
верит в существование выс- 
птего разума, который призы
вает КПСС, несмотря на все 
ошибки и жертвы, нести свою 
миссию. А отсюда, мол.
неизбежность срастания
КПСС и государства, двух 
идентичных централизован
ных структур, входящих друт 
в друга, как матрешки...

Я тогда совсем: теряюсь: 
что в «Демократической плат- 
Форме» вообще осталось пт 
КПСС? Может быть, в откры
том (или тайном) письме 
вы мне разъясните этот воп
рос?

И последнее: хотел бы осу
дить вас, Дмитрий Михайло
вич. за то. что сложили свое 
оружие в предвыборной борь
бе: вас турбомоторный за
вод выдвинул кандидатом, а 
вы отдали свой потенциаль
ный депутатский мандат 
Ельцину, этому бесчинствую
щему «компрадору», который
хочет 
па семь

разрезать Россию

сподручнее
лоскутов, 

было
давать капиталистам 
одноразовые шприцы!

чтоб 
про

за 
Нет!

Нс надо нам этого импортно
го барахла в обмен на наши 
нетленные идеалы, во имя 
которых мы никогда не жа
лели жизни не то что каких- 
то там путан и гомосексуа
листов. но и миллионов ни в 
чем не повинных сограждан. 
Пусть уж лучше страну опу
тает вместо сети былых лаге-
рей сеть лепрозориев мы
ио продадимся «желтому дья
волу»!

С классовой неприязнью 
иол сталинист

С, МАТЮХИН.

ПРОИСХОДИТ С НАШИМИ ДЕТЬМИ»
За последние полтора года мне 

многими руководителями органов
приходилось общаться 

народного образования
со 

на-
шей области. Если бы можно было провести среди них своего 
рода рейтинг на профессионализм, компетентность, деловитость, 
на высшей ступеньке, беру на себя смелость утверждать, ока
зался бы Валерий Вениаминович Нестеров. Чуть больше года 
назад он, директор областного Института усовершенствова
ния учителей, был назначен первым заместителем начальника 
тогда только что образованного Главного управления народ
ного образования Свердловского облисполкома. Сколько раз 
с тех пор приходилось слышать от самых разных людей — 
учителей, педагогов, родителей: «Помог Нестеров... Под
держал Нестеров... Если бы нс Валерий Вениаминович...» В 
Свердловске и области сегодня появилось сразу несколько
экспериментальных, авторских школ, и все они, будь то
манитарно - экологический лицей, семейная 
школьный научно - исследовательский комплекс

школа
ГУ" 

или
в МЖК-4,

своим существованием во многом обязаны мощной практиче
ской поддержке Нестерова, идущего в таких случаях, что 
называется, «напролом», спорящего с министерским руковод
ством, берущего на себя ответственность за нарушение па
раграфов всевозможных директивных документов.

По призванию и по сути своей он—Учитель. Начинал когда- 
то старшим пионервожатым... И все последующие годы, где бы 
и кем ни работал, всегда находил время для главного — нс 
переставал учительствовать в школе. Возможно, эта вот «не- 
кабинетность» Нестерова — залог успеха его творческой пе
дагогической мысли.

Кандидатом в народные депутаты РСФСР Валерия Вениа
миновича Нестерова выдвинули трудовые коллективы сразу 
нескольких школ Свердловска (он баллотируется по 656-му 
Октябрьскому территориальному округу). Перед началом на
шей беседы — короткая биографическая справка. В. В. Не
стеров 1943 года рождения, русский, образование высшее, за
кончил историке - педагогический факультет Челябинского
пединститута, член КПСС. Долгое время
свердловской школе

работал в 5-й
учителем, завучем, в настоящий мо

мент — первый заместитель начальника ГлавУНО.

— Валерий Вениамино
вич, мой первый вопрос, воз
можно. традиционен. Почему 
вы дали согласие баллотиро
ваться кандидатом в депута
ты? Зачем вам это нужно?

— Я вообще-то человек 
без иллюзий, реально оце
ниваю небольшие свои шан
сы в избирательной кампа
нии. Но возможности поуча-

ствовать в предвыборной 
борьбе решил не упускать. 
Во-первых, для того, чтобы 
еще раз громко, на всех 
уровнях напомнить людям о 
том, в каком катастрофиче
ском положении в нашем об
ществе находится Детство.
Во-вторых, хотелось бы,
чтобы учительство, которое 
сегодня стоит достаточно в

стороне от политики, актив
но бы подключилось к этой 
вот борьбе. И в третьих, это 
нужно мне и моим коллегам 
по народному образованию 
на перспективу — опыт уча
стия в политических кампа
ниях.

— Ваша предвыборная 
программа, естественно, в 
первую очередь посвящена 
проблемам образования. С 
чего, по вашему мнению, не
обходимо начинать пере
стройку в этой области?

— Не начинать, а продол
жать. Перестраиваться мы 
пытаемся давно, со времен 
реформы школы, заявленной 
в 1984 году. Правда, пока 
дело с мертвой точки прак
тически не движется. Но се
годня, когда в обществе сло
жилась такая непростая, на-
пряженная обстановка. нам
стоит, наконец, понять: есть
единственная надежда, 
мы сохранимся как i

ЧТО 
народ.

страна, как интеллект, если 
всерьез задумаемся о том, 
что происходит и будет про
исходить с нашими детьми. 
А значит, народное образо
вание должно стать приори
тетной отраслью в государ
стве. В последнее время 
кое-какие подвижки намети
лись. но... Сулите сами — в 
нынешнем учебном году в 
Свердловске должны были 
открыть свои двери семь 
школ-новостроек, а фактиче
ски сданы были только две. 
Многие школы работают в 
две и даже три смены... Я 
недавно обратил внимание— 
в помещениях, где установ
лены ЭВМ. обязательно есть 
кондиционеры, а в классах, 

(Окончание на 2-й стр.).
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НА СМЕНУ!

Кандидат в народные депутаты РСФСР В. НЕСТЕРОВ:

«ДАВАЙТЕ ЗАДУМАЕМСЯ,
ЧТО ПРОИСХОДИТ
С НАШИМИ ДЕТЬМИ...»

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

где за партами силит по со
рок детой, они не предусмот
рены. Нечего в таких нече
ловеческих условиях требо
вать и от учителя — вполне 
естественно, он теряет свой 
поофессионализм... Недавно 
разбивался с одной жалобой 
— учительница и ученик не 
поладили между собой. Спра
шиваю у нее: «Какие педаго
гические методы воздействия 
вы пытались применить?» 
Отвечает: «Вызвала ин
спектора по делам несовер
шеннолетних...»

— Ваша концепция шко
лы завтрашнего дня?

— Прежде всего — отказ 
от догматического образова
ния. создание школы разви
тия с центром внимания на 
ребенка, на его личность. 
Сегодня мы идем пока це
ленаправленным путем Фор
мирования догматиков. Глав
ную свою задачу учитель ви
дит в формировании у уче
ника твердых, прочных зна
ний. основная цель — изу
чение данного предмета, 
данного фактического ма
териала. Ярлыки — «хо
роший», «плохой» уче
ник — у нас разлаются в 
зависимости от того, на
сколько успешно он на- 
капливает знания. А меж
ду тем. учебные предметы 
должны стать в школе лишь 
средством воспитания, раз
вития маленького человека, 
осмысления им нравственно
го потенциала, накопленного 
человечеством. К примеру, 
школьники сейчас изучают 
совершенно огромный объем 
материала по химии, они. в 
частности, знают формулы 
многих химических удобре
ний... А учат ли их тому, 
что сыпать в землю в пять 
раз больше этих удобрений, 
чем позволяют экологиче
ские законы, противонравст- 
венчо?-

Один из первых шагов, 
который мы предприняли в 
области для перехода к шко
ле развития, — вопреки тпя- 
дипионяым инструкциям ми
нистерства решили изменить 
структуру экзаменов. Помни
те. в прошлом году уже в 
день последнего звонка бы
ли объявлены темы выпуск
ных сочинений... Нынче хо
тим предложить на выбор 
школьникам и учителям не
сколько Форм проведения 
устных экзаменов: по биле
там. собеседование по само
стоятельно изученному мате
риалу, зашита реФепятов. тщ 
будут сдавать соответствую, 
шие экзамены ребята — "ъ 
белители различных ппр"’- 
метных олимпиад. А ведь до 
сих пор задача учителя и

У адвокатов — бесплатное дежурство. Нужно «сидеть на 
телефоне» и ждать, когда позвонит следователь. По графику, 
чтобы никому не было обидно. Валентина Владимировна са
ма составляла этот график как заведующая — для коллег 
по юридической консультации № 1, а сейчас ее очередь.

Совсем недавно — первого декабря прошлого года — 
вступил в силу этот новый закон, а уже привнес в адвокат
скую жизнь, и без того беспокойную, столько новых 
забот. Раньше следователь вспоминал о человеке их профес- 

дии, когда его дела шли к успешному завершению. И тот, 
кого подозревали в преступлении, все признал и подписал. 
Как они этого добивались, какими трудами праведными — 
это их милицейская кухня.

О
бвинительное заклю
чение готово — пожа
луйте, защита, ваш ход. 
И этот первый ход Валенти

на Владимировна делала с 
легкостью гроссмейстера — 
все-таки тридцать семь лет 
стажа...

Звонок. Адвокат Каляева 
снимает трубку.

— Валентина Владимиров
на? — знакомый голос, с Ни
колаем Степановичем ей уже 
не раз приходилось рабо
тать. — Вы не могли бы сей
час подойти? Тут у меня маль
чишка, ну, сами понимаете.

Да, она понимает. Конеч
но, теперь каждый задержан
ный имеет право пригласить 
адвоката. Но когда дело ка
сается подростков, следова
тели не ждут, рука сама кру
тит знакомый номер. Мало ли 
что, от греха подальше, луч
ше перестраховаться...

...Мальчишка напуган, взъе
рошен. но хорохорится.

— Вот, полюбуйтесь, — жа
луется следователь, — не хо
чет ничего говорить!

— А что? — пытается изо
бразить на лице улыбку па
рень. — Не имею права?

— Имеете, имеете! — успо- 
каивает его Валентина Влади
мировна. — По закону. пока 
не возбуждено уголовное дело, 
вы можете не отвечать на во
просы.

Она еще неснольио минут 
произносит подобные фразы, а 
сама старается включиться в 
ситуацию. С ее опытом это, 
казалось бы. несложно — если 
бы она еще до конца понимала 
свою роль в этой новой игре. 
Хорошо, сейчас она объяснит 
этому мальчишке его права — 
но разве только это требуется 
от защитника в такой момент. 
Да. он может, этот взъерошен
ный угонщик мотоциклов, ни
чего сейчас не говопить. Но 
через три дня это гордое 
молчание обернется против 
него. Уже понятно, что решил 
следователь. Он собирается за
держать парня — трое суток 
по закону может провести этот 
молчальник в КПЗ. И что ему 
это даст? Следователь пойдет к 
прокурору с этой толстой пап
кой, что лежит сейчас на сто
ле — как бы в нее заглянуть, 
хоть одним глазком, все сразу 

ученика на экзамене была 
очень простой — одному 
вызубрить 30 билетов, дру
гому эту зубрежку прове
рить. Нужно, чтобы экзамен 
был тем местом, где на че
ловека смотрят как на лич
ность. личность развиваю
щуюся.

— Для того, чтобы меня
лась к лучшему наша школа, 
необходимо, чтобы все обще
ство повернулось к ней ли
цом. И нужны не только фи
нансовые средства, нужна 
нравственная поддержка, все
общая озабоченность судьбой 
школы, а значит, судьбой 
завтрашнего нашего поколе
ния...

— Согласен с вами, и вот 
в этой связи что меня вол
нует: родители. Сколько раз 
приходилось сталкиваться с 
ситуацией, когда родители, 
члены совета трудового кол
лектива предприятия, прини
мали решение об отказе в 
той пли иной помощи под
шефной школе, в том числе 
и финансовой. Их проблемы 
школы не волнуют, а 
совершенно посторонние лю
ди борются за судьбу их соб
ственных детей. А с другой 
стороны, как активно 
бьются сейчас многие роди
тели против дедовщины в 
армии, сколько всевозмож
ных публичных выступлений! 
А дедовщина-то начинается 
в школе, процветает «малый 
рэкет», идет торговля тряп
ками в туалетах Вот и по
лучается. что из школьных 
стен молодые люди выходят 
уже ущемленными духовно, 
нравственно, им трудно адап
тироваться в обществе.

Школе, детям нужна об
щественная забота. И выход 
тут я вижу в создании по
печительских советов (такого 
рода совет работает уже, на
пример. в Асбесте).

— Валерий Вениамине- 
вин, знаю, что один из пунк
тов в вашей предвыборной 
программе — правовая за
щищенность учителя и уче
ника. Как вы это понимаете?

—- Начну с последнего. 
Ученик в нашей школе во
обще никак не защищен. 
Ребенок высказывает на 
уроке свою точку зрения, 
отличную от учительской, и 
у него нет никакой возмож
ности ее отстоять. А у учи
теля множество возможнос
тей с ним по этому поводу 
«разобраться». Я считаю, 
что, с каким бы плохим уче
ником ни имел дело учи
тель. он не имеет права 
пользоваться административ
ными средствами для «борь
бы» с ним — будь то вызов 
к завучу, директору, на ко
миссию по делам несовер
шеннолетних. Учитель дол
жен действовать только пе-

встало бы на свои места. А 
прокурор, он тоже человек, с 
нормальном взрослой реакцией 
на детские поступки: ах. этот 
негодяй отмазывается давать 
помазания, не хочет помочь 
следствию, вот до чего испор
чен. И все. «Мера пресечения — 
арест», отправится этот паре
нек в следственный изолятор, 
там ему небо сразу станет с 
овчинку. Вот он как чувству
ет — уже плачет...

АДВОКАТА ВЫЗЫВАЛИ?
— Успокойтесь! — продол

жает Валентина Владимиров
на, обращаясь к юному угон
щику.— Подумайте, какой вам 
смысл запираться? Вы только 
затянете дело и осложните 
свое положение. Поймите, я 
ваш адвокат и не желаю вам 
зла...

Парень размазал слезы по 
лицу, слушает. Сам-то он по
нятия не имел, что может 
пригласить адвоката. Спроси 
его — сообразит, скажет — а 
чем я ему заплачу, у меня 
стипендия в училище. И вер
но, в общем-то, скажет. Пра
во ему это Верховный Совет 
предоставил, а двадцать руб
лей за вызов адвоката как-то 
не предусмотрел.

Поэтому бесплатные де
журства в юридической кон
сультации, надо полагать, 
без особого восторга вос
принимаются. И дело не 
в какой-то особой меркан
тильности защитников, вовсе 
нет. Престо адвокаты не по
лучают зарплату — а только 
процент от платы клиентов за 
свои услуги. Раньше процент 
был совсем маленький, теперь 
побольше, но все-таки...

Не только такому мальчиш
ке — взрослому клиенту
объясни, что по новому за
кону адвокат может присут
ствовать на каждом допросе 

дагогическими методами. 
Учитель должен под
вергаться нравственному, 
правовому, наконец, взыс
канию за разглашение 
педагогической тайны —- 
знаете, как некоторые учи
тельницы любят посудачить 
при всем классе о том. что 
происходит у ребенка в 
семье. Защищенность учени
ка — это и его право сво
бодного выбора предмета, 
учителя, экзамена, общест
венной 'деятельности в раз
личных организациях...

Теперь о защите прав учи
теля. Прежде всего — его 
прав как профессионала. 
Необходимо менять ситуа
цию, когда в работе педаго
га главная цель — освоение 
программы, а ребенок лишь 
средство для ее осуществле
ния. В таком случае за ма
лейшее изменение програм
мы с учителя можно строго 
спросить, не оставляя ему 
возможности для творчества. 
Или вот такой аспект. Фи
нансовые органы сейчас 
«скрипят зубами» по поводу 
сокращения во многих шко
лах уроков на пять минут — 
получается, якобы, что учи
тель за эти минуты получа
ет незаслуженную зарплату. 
В связи с переходом школ 
на пятидневку возникла уг
роза сокращения отпуска 
учителям... Кто-то должен за
щитить их финансовые, юри
дические и прочие права 
перед учреждениями, орга
низациями? Я уже не гово
рю о том. как решаются 
(вернее, практически никак 
не решаются) социально-бы
товые проблемы учительст
ва. Обшая очередь на квар- 
тнрт. отсутствие всяческих 
льгот...

— Валерий Вениамино
вич, и последнее. Очень 
часто приходилось слышать 
вот такое мнение от школь
ных учителей: «В ГлавУНО 
бюрократы одни собрались, 
стулья простпкивают. бчмагу 
переводят, неизвестно какие 
приказы издают...» Как вы 
к этому относитесь?
• — Пусть все. кому инте
ресно, чем мы занимаемся и 
какие приказы излаем, 
приходят к нам в ГлавУНО, 
двери открыты, все расска
жем. покажем документы.

Вообше-то мы уже дваж
ды за минувший, год от
читывались о своей работе. 
— было два «прямых эфи
ра» на ТВ. Кстати. в 
ГлавУНО нас работает все
го-то 92 человека — это на 
1.5 тысячи школ. 156 проф
техучилищ. 3 тысячи дет
ских садов. 156 тысяч учи
телей. 600 тысяч учащихся 
нашей области.

Беседу вела 
Л. РУДАКОВА.

с момента его задержания, и 
назови сумму — откажется, 
если не подпольный миллио
нер. И сам заявит: лучше, как 
раньше — только на предъяв
ление обвинения..

В
ОТ С ЭТОГО обычно и 
начиналось. Вступал в 
действие Уголовно-про
цессуальный кодекс, статья 

сорок девятая, о правах за
щитника. Можно побеседовать 
с обвиняемым наедине — 
закон разрешает. Можно про
читать дело — от корки до 
корки, заявить протест или 
подать ходатайство — новая 
экспертиза или следственный 
эксперимент. От внимательно
го взора Валентины Владими
ровны не укрывалась ни од
на деталь, ни один изъян 
следствия, она читала дело и 

в общих чертах уже представ
ляла себе речь на суде — вот 
тут на подзащитного яв»но да
вили, здесь он отказывается 
от показаний.

Поводов для таких отка
зов немало, что греха таить. 
Вызывают ее недавно, но уже 
по требованию задержанного. 
«Чем могу помочь?» — инте
ресуется адвокат Каляева. «А 
я вас на всякий случай по
звал,— улыбается парень,— 
чтобы меня сегодня не били...» 
Но о том, били его вчера или 
нет — ни слова — зачем ему 
со следователем отношения 
портить. На одно пожаловал
ся: голодный, с вечера не 
ел. Отвели в камеру в девять 
вечера, а теперь уже пять — 
другой день, почти сутки кон
чаются.

Сутки —это своеобразная 
фора следователю, которой 
обеспечил его законодатель. 
Двадцать три часа с минута
ми он может не торопиться 
с приглашением адвоката — 
работать. Вернее, «обрабаты
вать» того, кого подозревает 
в преступлении. Держать его 
ночь в ожидании допроса или 
в самом кабинете, перед яр
кой лампой. Или вот так — 
голодом — а кто докажет, что 
это пытка — забыли, всякое 
бывает, что с этой шпаной 
особенно церемониться.

«ВЕРИМ В САМИХ СЕБЯ»
Свердловское отделение Союза ветеранов Афганистана — уже 

тридцать третье по счету из действующих в стране. Недавно оно 
получило в нашей области официальную прописку. Чем же отли
чается новая организация? Главная цель — это социально-трудо
вая и мсдико-психологическая реабилитация воинов-интернацио
налистов на основе самостоятельной хозяйственно-экономической 
деятельности. Председателем отделения избран бывший «афга
нец» Владимир ЛЕБЕДЕВ.

— Володя, расскажи не
много о себе.

— В прошлом прапорщик 
с шестилетним армейским 
стажем. В Афганистане слу
жил в 1985—1987 годах в 
автотранспортном батальо
не, а точнее, в наливной 
автоколонне.

— О ребятах, водивших 
«наливники» с горючим и 
другими грузами по афган
ским дорогам, сложены ле
генды. Редко кому из них 
удалось избежать обстрелов, 
подрывов. Наверное, и ты 
все это испытал на себе?

— Ну это уж мои пробле
мы. пусть со мной и оста
нутся.

— Ты не любишь расска
зывать о себе?

— Я не считаю вправе го
ворить о каких-то личных 
впечатлениях — не вижу 
смысла. Другое дело, чтобы 
стараться передать свой бое
вой опыт следующим поко
лениям солдат. Этим мы за
нимаемся в военно-спортив
ном клубе «Саланг».

—- Знаю, ты был еще 
членом областного совета

ЧИТА. При обсуждении проекта Закона о печати читинские 
журналисты поставили вопрос о настоятельной необходимости 
правового регулирования отношений между издателем (или уч
редителем) органа массовой информации и редакционным кол
лективом. По их мнению, это необходимо, чтобы не происходили 
впредь истории, подобные нашумевшему в городе «делу Куроч
кина» — редактора газеты «Комсомолец Забайкалья». Его рабо
та вызвала недовольство комсомольских бюрократов, и на бюро 
обкома ВЛКСМ возник не предусмотренный повесткой дня во
прос о смещении редактора. И Курочкина сняли с работы, даже 
не придумав формулировку за что. В этот же день бюро вынуждено 
было собираться еще дважды. В итоге редактора на 
работе восстановили, но... до созыва пленума. Поскольку «поли
тическое недоверие» руководства обкома к В. Курочкину оста
лось, для вычитывания материалов газеты в редакцию был на
правлен первый секретарь Читинского горкома комсомола П. По
пов. В журналистской среде такое новшество было воспринято 
как введение политической цензуры.

И вот парадокс: судьба редактора из-за обструкции комсо
мольских бюрократов была на волоске, а тираж в новом году 
популярной у рядовых комсомольцев и несоюзной молодежи га
зеты возрос в полтора раза по сравнению с 1989 годом. А редак
тор? Ныне он стал кандидатом в народные депутаты РСФСР.

НА СНИМКАХ: редактор газеты «Комсомолец Забайкалья», 
председатель читинского комитета по увековечиванию памяти 
безвинных жертв репрессий 30—50 голов, кандидат в народные 
депутаты РСФСР Виктор Курочкин; две подписи «В печать» на 
материале в газету: первого секретаря горкома ВЛКСМ П. По
пова и редактора В. Курочкина.

Фотохроника ТАСС.

Время шчтуя. ч отд. плат и, в
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Перестройка и законность
Конечно, для следователя, 

который грешит такими мето
дами, Валентина Владимиров
на— лишний свидетель. Те
перь неизбежный. Но это Ка
ляеву смущает мало — за дол
гие годы она привыкла раз
говаривать и со следователя
ми, и с прокурорами, и с 
судьями. Сначала, по моло
дости, когда только закончи
ла Свердловский юридический 
и пришла в адвокатскую кон
тору, это удивляло и обижало: 
все они — на страже закона, 
а на нее, защитника, смотрят 
как на досадную помеху. Вро
де бы, не будь их каверзных 
вопросов в зале суда, с 
преступностью давно бы по
кончили.

Десятки лет, со времен «осо
бых совещаний» и «троек», скла
дывалось это отношение к ад

вокату как к статисту, обяза
тельному, но безопасному в 
процессе. Десятки лет потре
бовалось на то, чтобы это от
ношение переломить. И то не 
до конца. И вот сегодня она 
опять испытывает эти дав
но забытые ощущения —• 
безмолвная пешка в чу
жой игре. Да, она «присут
ствует» на этом первом допро
се. Но «участие» и «присут
ствие» — это «две большие 
разницы». Ей бы сейчас пого
ворить с парнем с глазу на 
глаз, выяснить все, что скры
то от нее в толстой папке на 
столе следователя. Попросить об 
этом столь же умудренного 
опытом юриста, как и она са
ма? Он улыбнется обаятельно 
и спросит:

—- Уважаемая Валентина Вла
димировна, вы не напомните 
мне статью УПК, которая раз
решала бы вам подобную бесе
ду? А равно и знакомство с 
этой папкой, которую вы уже 
полчаса стараетесь просве
тить, как рентген?

Ч
ТО ОСТАЕТСЯ — высту
пать в роли помощника 
следователя — роли, со
вершенно не свойственной ад

вокату: закон развел их по 
разные стороны правовых бар
рикад. Юного угонщика она 
успокоила, убедила, он уже 
перестал реветь и дает пока
зания. Николай Степанович 
доволен, но время от времени 
попугивает парня:

— Я тебя’все равно задер
жу!

— Почему, Николай Сте

воинов - интернационали
стов.

— Был. Но активного 
участия в его работе не 
принимал. Так что факт 
этот в заслуги не ставлю.

— Помню, как вопрос о 
председателе Свердловского 
отделения Союза ветеранов 
Афганистана несколько раз 
поднимался и снова отклады
вался. Однажды даже на
звали твою кандидатуру, но 
тогда ты отказался. Что же 
изменилось в тебе с того 
времени?

— Поступала недостаточ
ная, где-то однобокая ин
формация о деятельности 
Союза ветеранов Афгани
стана, его Свердловского от
деления. Некоторое время 
параллельно существовали 
отделение Союза и област
ной совет. Ненормальное по
ложение. Мы понимали: нуж
на одна монолитная органи
зация, которая бы смогла 
защитить каждого интерна
ционалиста от произвола 
властей разных уровней. И 
на областном совете было 
решено объединиться в

панович? — пытается понять 
логику следователя адвокат.— 
Разве в этом такая острая 
нужда?

Карать или миловать — все 
во власти следователя. И вы
бор тут за ним. Хотя давно 
уже перестало быть юриди
ческой аксиомой — «невинов
ных не задерживают». А что, 
если этот паренек вообще ни 
при чем? Кто-то его «подста
вил» или он оговорил сам се
бя — за посул ли, просто по 
глупости. А теперь проведет 
три дня в камере — вся жизнь 
его может пойти наперекосяк, 
а если еще СИЗО..,

Е
СЛИ бы в статье сорок 
девятой уже сегодня 
были все эти необходи
мые пункты. Изучить дело — 

его старательно готовил до

знаватель для следователя — 
есть такая особая профессия 
в милиции, до нее авдокатов 
вообще на пушечный выстрел 
не допускают, его труд — для 
«служебного пользования». И 
если станет очевидно, что дело 
сфабриковано—тут же зая
вить протест прокурору, тре
бовать освобождения. Это бы
ло бы участие, восстановле
ние справедливости. А пока...

— Прочитали? Все записано 
правильно? — допытывается 
Валентина Владимировна у 
паренька.

Тот читает протокол, на 
лфкт снова капают слезы, ру
ка слегка дрожит. Что он сей
час в состоянии разобрать? 
Но адвокат настаивает: пере
читайте, верно ли записаны 
ваши показания, нет ошибок, 
искажения, все точно?

— Вроде все*...— наконец 
выдавливает парень, и листки 
падают на стол.

Она не ждет, что при бесе
де без посторонних глаз этот 
угонщик-новичок без утайки 
выложит ей все, как духовни
ку. Старые умные адвокаты 
говорили недаром: «клиент 
твой — враг твой». Они, в об- 
щем-то, тоже не перед зако
ном, перед совестью — по раз
ные стороны баррикад. И ска
жет этот начинающий «клиент»

Свердловское отделение 
СВА. Вот тогда я пересмот
рел мотивы своего отказа и 
дал согласие.

— Чем привлекла новая 
организация?

— Тем, что нам протяну
ли спасительную соломинку, 
чтобы мы своими руками по
пытались построить собст
венное благополучие. Сколь
ко можно ждать и надеять
ся на милость верхов! Смот
ри; летом прошлого года бы
ла у нас встреча с бюро об
кома КПСС и облисполко
мом. В. Манюхин и В. Вла
сов подписали постановле
ние из целых 26 пунктов. 
Все важно, насущно! Но 
что-нибудь выполнено? 
Практически ничего. Оче
редная аппаратная уловка? 
А время быстротечно, надо 
торопиться. Внутреннее чув
ство говорит: это последнее, 
во что ребята поверили. Ес
ли обмануть их еще раз, то 
больше не собрать.

— Скажи, какие труд
ности. на твой взгляд, сей
час стоят перед бывшими 
интернационалистами?

— Главное, считаю, — 
это отсутствие среди нас гра
мотных специалистов разных 
профессий. Мы хорошо 
умеем лишь воевать. Отсут
ствие профессиональных на
выков. неприспособлен
ность к серьезной хозяйст
венно - экономической дея-

только то, что хочет сказать. 
Но опыт, опыт.., Валентина 
Владимировна для себя тоже 
определяет меру вины—от 
этого зависит, как строить в 
дальнейшем его защиту. Или 
доказывать невиновность, или 
просить суд о смягчении при
говора, не отрицая факта со
деянного. Она проводит свое 
«внутреннее следствие». У 
нее один инструмент, которо
му она вполне доверяет — ло
гика, анализ. Вот и теперь, да_ 
же по этому разговору и ку
сочкам документов, что ей 
все-таки удалось прочитать, 
Каляева определила для себя 
многое. Что? Это она скажет 
только суду, во время про
цесса.

Валентина Владимировна 
подписывает последний лист 

и ловит себя на мысли, что 
опять занимается чем-то со
вершенно не свойственным ее 
профессии. Что она превра
щается в «железобетонного», 
то есть очень надежного, сви
детеля для суда. Это уже бы
ло в ее практике, задолго до 
нового закона. Обвиняемый в 
суде отказывается от показа
ний, которые он давал след
ствию. «Меня заставили, угро
жали...» Судья листает дело: 
это ваша подпись? «Меня 
принудили!» «А это подпись 
адвоката?» И все — эпизод 
принимается априори, как не 
требующий доказательства.

Подпись Каляевой под все
ми этими протоколами теперь 
стоит. Но есть ли у нее уве
ренность, что до следующе
го ее визита на клиента никто 
не окажет этого «давления»? 
Даже не на этого мальчишку, 
он — подарок для следовате
ля, он уже рассказал все. 
Взрослые, тертые — вот с кем 
приходится мучиться Николаю 
Степановичу и его коллегам.

Как юристу, Валентине Вла
димировне понятны их заботы. 
Как жителю Свердловска, ко
торый ходит по тем же ули
цам, ей понятна их благород
ная цель — освободить эти 
улицы от всякой мрази, что
бы по ним было не страшно 

тельности — наш бич. Ведь 
мы сейчас вынуждены кон
курировать с различными 
кооперативами, предприя
тиями, борясь за рынок 
сбыта продукции. Тут идет 
очень тонкая игра. Возмож
но, наши солидные учреди
тели: облсовпроф, УВД обл
исполкома, областной Фонд 
милосердия и здоровья и 
другие предоставят нам ка
кой-то исходный капитал.

— Слышал, вам предла
гают сотрудничество коопе
ративы, арендные коллек
тивы.

— Да, мы имеем право 
учредителя, можем брать 
предприятия под свою 
«крышу», предоставляя пра
ва коллективного члена. Ус
ловие одно: эффективная 
экономическая деятельность, 
обоюдная польза. Ведь зада
ча наша — это поддержать 
семьи погибших, инвалидов, 
позаботиться (о материаль
ной базе тех же студентов- 
«афганцев»...

— Мы много говорили о 
военно - патриотическом вос
питании. теперь говорим о 
хозяйственной деятельно
сти, но оставляем в тени 
проблемы медико - психоло
гической реабилитации. 
Афганский посттравматиче
ский синдром —медики счи
тают его самой главной 
опасностью. А первыми это 
осознали американские 
«вьетнамцы».

— А кто знает, чтс это 
такое? У меня, к примеру, 
на многие вещи, по выраже
нию врачей, весьма неадек-

пройти ночью, безопасно ос
тавить машину у подъезда. 
Но она адвокат. И ее беспо
коит, чтобы ее клиент был 
обвинен только в том, что он 
на самом деле совершил...

А мальчишка отправляется 
в камеру предварительного 
заключения. Встретятся ли они 
еще раз до того дня, когда 
ему будет предъявлено обви
нение? Ни она, ни сам юный 
клиент этого не знают. Для 
него — слишком дорогое удо
вольствие — постоянный адво
кат. А государство не спешит 
брать на себя его расходы — 
хотя во всех цивилизованных 
странах такие «услуги» есть 
давным-давно. А «по графи
ку» в следующий раз при
дет кто-то из коллег Вален
тины Владимировны.

О
НИ возвращаются с этих 
дежурств — у них те же 
вопросы, те же проблемы. 
Альбина Ивановна Золотарев- 

ская сетует: «В прошлый раз, 
когда я была на допросе, он 
все отрицал. А они взяли и 
провели очную ставку без 
меня. И он признался, понима
ете! Я говорю следователю: 
вы нарушили закон!..».

— Какой закон? — успокаи
вающе спрашивает Валентина 
Владимировна, все, что гово
рит коллега, созвучно ее соб
ственным мыслям.

— Как какой? Новый — о 
допуске адвоката с момента 
задержания! — горячится 
обычно спокойная Альбина 
Ивановна.

— А следователь вам ска
жет: второй раз задержанный 
вас просто не вызывал. И бу
дет прав.

— Вообще не ясно, хотел ли 
законодатель, чтобы мы уча
ствовали в процессе с самого 
начала,— вступает в разговор 
Татьяна Александровна Кори- 
лова.— Мне кажется, нас 
опять допустили просто для 
проформы. Все зависит от 
доброй воли следователя: за
хотел он показать докумен
ты — дал, плохое настроение 
у него — ничего не получи
те...

— Посмотрим, как пойдут 
эти дела через суд,— подво
дит итог короткой дискуссии 
Каляева. — Поможет ли новый 
закон нам и нашим подзащит
ным— это мы увидим только 
в зале заседаний,

Д. ЮШКОВ. 

ватная реакция. Американ
цы увидели угрозу заболе
вания первыми? Так ведь 
быстро и деньги нашли. Кто 
даст деньги нам? Кто обес
печит наши семьи, пока мы 
будем лечиться? Никто!

В Широкореченском гос
питале ветеранов войны, где 
лечатся наши ребята, по ме
ре возможности стараются 
оказывать им психологиче
скую помощь. Но что такое 
лечение в условиях специ
фического мужского кол
лектива? Нас собирают вме
сте. и мы снова создаем мо
дель той жизни. Опыт амери
канцев учит: надо постепен
но, шаг за шагом вводить 
человека в окружающую 
жизнь, помогая и создавая 
ему условия.

— ‘ Бесспорно, что фунда
ментом, на котором выросло 
Свердловское отделение СВА, 
было молодежное предприя
тие «Патриот». Его члены 
сделали то, что не удава
лось ранее — пробили бю
рократические структуры и 
занялись конкретной со
циально - трудовой реабили
тацией, Веришь ли ты в ус
пех новой организации, 
есть ли у нее будущее?

— Мне не верить в это 
нельзя. Да нам и верить 
больше не в кого, только в 
самих себя.

— Последний вопрос: ты 
искренний человек?

— Не знаю. Во всяком 
случае, военную хитрость 
не исключаю.

Беседу вел
А, ВЛАДЫКИН.

НЕМНОГО
О ПОЗИЦИИ
Прочитав публикацию в «На- 

сменке» от 7 февраля 1990 г. 
«Уральский центр, факт или 
миф?», я решил поделить
ся с читателями и своими 
мыслями о «Большом Урале» 
(так назвала себя Уральская 
группа народных депутатов 
СССР), а заодно немного пополе- 
мизнровать со студентом 
К. Коньковым. К сожалению, 
мы с ним не знакомы, хотя я 
в качестве помощнике депута
та Захарова А. А. был на обо
их съездах.

Полностью согласен с А. А. 
Захаровым в его выводах о 
том, что в «.-Большом л рале» 
сегодня еще нет того единства 
действий, которое хотелось Оы 
видеть всем нам. И, наверное, 
это естественно, ведь времени 
прошло еще мало, а люди 
разные по своему характеру, 
мышлению, возрасту, жизнен
ному опыту. Умышленно не го
ворю о компетентности, на ко
торую ссылается К. Коньков, 
иио понимаю под этим словом 
депутатскую компетентность, 
которую только сейчас начина
ют приобретать все народные 
депутаты СССР, так как рань
ше у нас еще не иыло ни та
ких политических институтов, 
ни таких депутатов. Помните, 
год назад многие из нас счи
тали, что стоит нам выбрать 
подходящих депутатов, и дела 
в стране резко поправятся. На 
деле же оказалось все намного 
сложнее. Мы взвалили на депу
татов огромный груз ответст
венности за нашу судьбу, и не-* 
сти его сегодня очень тяжело. 
Я оы не согласился с Констан
тином Коньковым, что позиция 
Депутата — это не главное, 
особенно если речь идет о кол
лективной позиции.

Нам уже преподнесли урок 
прибалты. но мы им пока, к 
сожалению, не воспользова
лись, хотя формирование 
Уральского центра все же идет. 
И очень жаль, что Коньков,как 
член депутатского штаба, это 
не видит. Хотя еще раз повто
ряю, что добиться абсолютно
го сближения наших депута
тов — дело весьма сложное. 
Они тем уже и хороши. что 
каждый из них индивидуален и 
имеет свою позицию. Ибо если 
б не было ее. то опять бы было 
всеобщее «одобрям».

Признаюсь, еще до первого 
Съезда считал, что уральские 
депутаты не найдут между со
бой общий язык, особенно те, 
кто в предвыборной кампании 
агитировал за других кандида
тов. К счастью, я ошибся, отно
шения у них друг с другом 
нормальные, товарищеские, хо
тя не всегда и не во всем они 
друг с другом соглашаются. 
Мне довелось больше наблю
дать за взаимоотношениями 
между четырьмя нашими депу
татами: Измоденовым. Прудни
ковым. Бирюковым. Захаровым, 
так как жили они в гостинице 
рядом. Этот «квартет» почти 
каждый вечер собирался вме
сте в каком-нибудь номере и 
вел жаркие разговоры о рабо
те съезда. Иной раз я даже 
удивлялся, как у них хватает 
сил после столь напряженного 
дня еще и вечером говорить о 
депутатских делах. Просто от
дыхающих я их ни разу не ви
дел.

Возвращаясь к публикации, 
я бы посоветовал Константину 
не спешить с выводами и не 
давать эмоциональные оценки 
некоторым депутатам, сорти
руя их на «нужных» (а значит, 
и ненужных?) «конструктиви
стов». «жизнерадостных», «за
конников и т. д.. тем более, что 
для этого надо хотя бы немно
го знать о каждом из депута
тов и их деятельности. Думаю, 
что жизнь расставит всех и 
вся на свои места, а студенче
ский максимализм заменит 
зрелость.

Мне кажется, что целью дея
тельности каждого депутатско
го штаба должна быть не толь
ко работа на «своего» депутата, 
но и оказание содействия в сов
местной работе депутатов. И 
коль этого еще пока не про
изошло. то мы с вами как 
«штабисты» в этом тоже вино
ваты.

Еще хочу сказать, что се
годня у наших депутатов все 
‘чаще появляются совместные 
дела (а сблизить может только 
дело), и они ощущают потреб^ 
ность друг в друге. И это уже 
не фикция, а факт.

А. КОЩЕЕВ, 
помощник народного 

депутата СССР А. А. Захарова 
(бывший студент).
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НА СМЕНУ!

В несколько строк
е ООН. Демонстрация пред

ставителей американской об
щественности в поддержку 
процесса мирного урегулиро
вания камбоджийской про
блемы состоялась у входа в 
штаб-квартиру международ
ного сообщества в Нью-Йорке.

«Нет — правлению Пол По
та. нет — помощи его коали
ции со стороны США!»; 
«К расные кхмеры» — винов
ники геноцида!»; «Прекратить 
финансирование войны в 
Камбодже!» — скандировали 
демонстранты.

@ ОТТАВА. Собравшиеся 
здесь для участия в Между
народной конференции по 
«открытому небу» главы вне- 
щ неполитических ведомств
стран НАТО и Организации 
Варшавского Договора по сло
жившейся для таких случаев 
традиции проводят интенсив
ный раунд встреч и консуль
таций вне рамок официаль
ных мероприятий.

@ ДЕЛИ. Индия выразила 
серьезную озабоченность в 
связи с продолжающимся на
рушением гражданами Паки
стана двусторонней границы 
в штате Джамму и Кашмир, 
рассматривая подобные ин
циденты как свидетельства 
возможности усиления напря
женности в отношениях меж
ду двумя странами.
• НЬЮ-ЙОРК. Одна из са

мых популярных в СТПА ма
рок минеральной воды — 
французская «Перье» — со
держит канцерогенное хими
ческое соединение — бензол. 
Компания «Перье груп оф 
Америка», занимающаяся ее 
распространением в СТПА, 
объявила об изъятии из про
дажи всех нереализованных 
запасов воды. Начато рассле
дование.

& ВАШИНГТОН. Специали
сты из Национального цент
ра по контролю над заболева
ниями. в Атланте (штат 
Джорджия) предупреждают, 
что США грозит новая, более 
сильная,, чем в прошлом го
ду. гпидемия кори. В 1080 
году число зарегистрирован
ных случаев этого заболева
ния достигло в стране неви
данного за последние десять 
лет уровня в 17 тыс. человек. 
42 пациента скончались. Дело 
дошло до того, что медикам, 
пришлось пересматривать 
программы. иммунизации и 
рекомендовать делать детям 
не по одной, а по две привив
ки против кори.
• ВОНН. Вопросы эконо

мического сотрудничества 
между ГДР и ФРГ в контек
сте их дальнейшего сближе
ния вплоть до образования 
совместных конфедеративных 
и федеративных структур яв
ляются главной темой начав
шегося сегодня рабочего ви
зита в Вонн Председателя Со
вета Министров ГДР Ханса 
Модрова. В ходе двухдневно
го пребывания в западногер
манской столице он проведет 
переговоры с канцлером ФРГ 
Гельмутом Колем, встретится 
е президентом Рихардом фон 
Вайцзеккером, лидерами ос
новных политических партий, 
представителями деловых 
кругов страны.

(ТАСС).

После окончания 2-й миро
вой войны советские войска 
находились на территории 
некоторых стран, освобож
денных ими от фашизма: 
Полыни, Чехословакии, Венг
рии, Румынии. Австрии, Гер
мании. Затем из ЧССР, Австрии 
и Румынии они были выведе
ны. На территории ГДР со
ветское военное присутствие 
было сохранено в соответст
вии с договоренностью меж
ду четырьмя странами побе
дившей коалиции, а в ВНР и 
ПНР — по просьбе прави
тельств этих стран. В середи
не 50-х годов на базе дисло
цированных там частей были 
созданы Группа советских 
войск в Германии (в 1989 г. 
переименована в Западную 
группу войск), Северная и 
Южная группы войск. Тогда 
же па основе двусторонних 
правительственных соглаше
ний был закреплен статус 
временно находящихся в со
циалистических странах со
ветских частей. Позднее была

УЙДУТ ли
создана Центральная группа 
войск па территории Чехо
словакии. куда советский 
военный контингент был вве
ден в 1968 году. В том же 
году межправительственным 
соглашением было закрепле
но их пребывание там. В на
стоящее время обоснованность 
этого соглашения поставлена 
под сомнение обеими подпи
савшими его сторонами.

По некоторым данным, со
ветские войска в европейских 
странах сегодня насчитывают 
около 575 тысяч человек. По 
западным оценкам, большая 
их часть находится в ГДР — 
около 380 тысяч, в Венгрии' 
— 62—65 тысяч, в ЧССР — 
70—80 тысяч, остальные в 
Польше. По своему пред
назначению эти силы больше 
способствуют обеспечению 
безопасности стран, где они

СОВЕТСКИЕ ВОЙСКА ИЗ
Уже на 27400 человек меньше

дислоцированы, чем западных 
границ СССР.

Переход па позиции нового 
политического мышления по
зволил Советскому Союзу в 
одностороннем порядке сокра
тить свои Вооруженные Силы, 
в том числе и в Европе. К 
1991 году группировка совет
ских войск на территории 
ГДР. Чехословакии, Венгрии 
и Польши будет уменьшена 
на 50 тысяч человек. В об
щей сложности за первый год 
объявленного вывода , совет
ское военное присутствие на 
землях европейских союзников 
сократилось на 27420 человек, 
2714 танков. 310 самолетов и 
тысячи единиц другой техни
ки.

Прислушиваясь к мнению 
политических сил в союзных

странах, Советский Союз по 
объективным причинам все 
же, видимо,. не сможет осу
ществить полный вывод своих 
войск в предлагаемые сроки 
— 1990-1991 годы. Даже если 
все сводить лишь к техни
ческим аспектам, то реали
зация этого процесса потре
бует нескольких лет.

Учитывая всю позитивность 
одностороннего шага СССР, 
нельзя но видеть, что столь 
быстрые и значительные пе
ремены на практике означали 
бы кардинальное изменение 
соотношения сил в Европе и, 
безусловно, чреваты деста
билизирующим эффектом. 
Ведь продолжение односто
роннего вывода советских 
войск с территории стран 
ОВД (если бы таковое состоя

ЕВРОПЫ?
лось) осуществлялось бы в 
условиях сохранения при
сутствия на земле ФРГ войск 
США, Великобритании. Фран
ции, Канады, Бельгии и Го
лландии — всего не менее 400 
тысяч человек. К тому же 
уменьшение европейской груп
пировки СССР увеличило бы 
превосходство НАТО по об
щей численности войск, кото
рое уже сегодня составляет 
100 тысяч человек. Это озна
чало бы относительный рост 
мощи противостоящей груп
пировки, поскольку, по сло
вам главнокомандующего 
ОВС НАТО в Европе гене
рала Дж. Гэлвина. Североат
лантический блок не намерен 
проводить каких-либо сокра
щений вне рамок достигнутых 
па переговорах 23-х стран 
ОВД и ПАТО соглашений.

В таких условиях наиболее

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

перспективным представляет
ся путь взаимного и согласо
ванного понижения уровня 
численности вооруженных сил. 
в том число и иностранного 
военного присутствия, на ос
нове договоренностей между 
двумя европейскими военны
ми союзами. Односторонний 
же вывод советских войск 
внес бы лишнюю смуту и 
неопределенность в успешно 
развивающийся процесс пере
говоров ОВД и НАТО по 
обычным вооружениям в Ев
ропе. в первую очередь в том? 
что касается подсчета состав
ляющих баланса сил и мер 
контроля и проверки.

Вместе с тем ничто не ме
тает рассматривать перспек
тивы уменьшения советского 
военного присутствия в евро
пейских странах как резуль
тат венских договоренностей. 
Том более что созданы все 
условия для подписания сог
лашения в Вене уже в этом 
году.

Е. СЕРОВ.

Соревнуются 
проблемисты

Пройден очередной этап 
турнира -,конкурса для на
чинающих авторов. Молодым 
проблемистам была предло
жена тема II тура: «Блоки
рование свободного поля у 
черного короля не менее, 
чем в двух вариантах». При
водим лучшие задачи. Ком
ментирует их мастер спорта 
Вячеслав Пильченко (Сухой 
Лог).

1—2 места (по 4.5 балла) 
поделили:
Ко 13. В. КАЛАШНИКОВ 

Свердловск

Информационные передачи всех программ французского теле
видения многократно повторили ответ подсудимого председателю 
суда: «Меня зовут не Фуад Салех, а «Смерть Западу». Едва вой
дя в зал, Салех, чернобородый мужчина чуть старше тридцати, 
обрушил угрозы и ругань на представителей закона. В их лице 
он грозил Западу священной войной «без пощады, до уничтоже
ния последнего белого на планете» за преступления, совершенные 
против ислама.

Так в Париже начался процесс над экстремистской группой 
мусульман-шиитов, связанных с ливанской проиракской партией 
Хезболлах. Они подозреваются в совершении серии кровавых 
покушений, наводивших ужас на Париж в 1985 и 1986 годах. 
Взрывы бомб унесли жизни 13 жертв, искалечили и ранили 279 
человек.

Париж: суд над экстремистами

— Меня зовут 
«Смерть Западу»...

Во главе экстремистов стоял Фуад Али Салех, тунисец по про
исхождению, прошедший идеологическую обработку в Иране, 
При его аресте был обнаружен склад взрывчатого вещества ог
ромной силы. Суд, как' свидетельствует пресса, столкнулся с 
фактом крайнего религиозного фанатизма.

Газета католических кругов «Темуаняж кретьен» писала на 
днях в своей передовице:

«Если идея нации как глубокая реальность, как связующее 
звено между человеком и окружающим его миром иногда пере-

СЛОНА 
КУПИТЬ 
НЕ ХОТИТЕ?

Индия. В штате Вихар ежегодно проводятся ярмарки-про
дажи домашних животных. Особое внимание всегда привлека
ют елоны, которые традиционно используются в стране на. ра
ботах, требующих больших физических усилий.

НА СНИМКЕ: купание слонов перед ярмаркой.
Фотохроника ТАСС.

Из России
Мат я два хода 

(1 очко)

хватывается некими одержимыми, которые превращают ее в ору
жие террористической войны, в шовинистическую страсть, разжи
гающую свирепую ненависть по отношению к другим националь
ным иде'ям, то подобное происходит и с религиозными идеалами.

Когда религия становится принадлежностью политической вла
сти, инструментом подчинения сознания, когда она используется 
интегристами и неистовыми’ по-йрироде, фанатичными сектанта
ми, отделившимися от всех, тогда народы обречены на беспоря
док и резню. И это уже' война».

Номер газеты .вышел в день открытия процесса над подозре
ваемыми в терроризме. Но вышеприведенные строки о другом. 
Статья была посвящена событиям у нас на Кавказе. Воистину 
все' человечество сталкивается со схожими проблемами. И когда 
национализм, выплеснувшись за края идеи утверждения нацио
нального самосознания, превращается в орудие ненависти и ме
сти, да еще замешивается на слепом религиозном фанатизме, та
кой кокте'йль неизбежно приобретает кровавый Оттенок. И когда 
гибнут нн в чем не повинные люди, какая разница, где это проис
ходит: на парижском тротуаре или бакинской улочке? Шовинисти
ческий угар душит без разбора. В. ОН УЧ КО,

Париж. соб. корр. АПН.

Аккуратно подстриженные, в костюмах с.иго
лочки и с изысканными манерами «йаппи» по
явились в начале 80-х сначала на улицах 
Нью-Порка, а затем Лондона, Парижа и Мюн
хена. «Паппи» — сокращение от «молодые' ак
тивные профессионалы,-интеллектуалы» — так 
назвали они себя сами, а потом стали назы
вать и окружающие. Поначалу в ’основном это 
были выпускники престижных вузов, дети по
литиков, богатых дельцов и бизнесменов. Они 
разъезжали в дорогих автомобилях последних 
моделей, одевались у известных модельеров, 
обедали в лучших ресторанах и стремились к 
головокружительной карьере. Но вскоре со- 

«ЙАППИ»-ЭТО НЕ

это в октябре 1987 года. Конечно, до масшта
бов финансовой катастрофы 1929 года этому 
событию далеко. Но неприятные ощущения ис
пытали очень многие маклеры даже на знаме
нитой английской Уолл-стрит — финансовом 
центре капиталистического мира.

Несмотря на то, что первый блин вышел ко
мом, «йаппи» не опустили рук, а, хоронй? ус
воив жестокий урок, засучили рукава и начали 
всерьез изучать подводную часть огромного 
айсберга финансового бизнеса.

— Мы стали старше и мудрее,— говорит 
Крис Градниевич, 26-летний биржевой маклер 
с Уолл-стрит.— Того, что случилось два года 

ОЧЕНЬ ЛЕГКО,
хотя в США ими быть престижно

ко Гробу
ГОСПОДНЮ

— Скажи мне, где гроб Алек
сандров? — вопрошал святи
тель Иоанн Златоуст о могиле 
великого императора Македон
ского. — Его гроба не знают и 
свои. А Гроба Господня знают 
и варвары. Едва ли кто пустит
ся в путешествие для того, что
бы видеть дворцы царей, но но 
Гробу Господню идут все, и са
ми цари.

О возобновлении доступа пра
вославных, живущих в России, 
но Гробу Господню н другим 
христианским егятыням на тер
ритории Палестины, о возрож
дении паломничества к Святым 
местам шла речь на междуна
родном симпозиуме «Россия и 
Палестина: культурные связи и 
контакты в прошлом, настоя
щем и будущем». Симпозиум 
состоялся в конце января в Мо
скве и Ленинграде при участии 
ученых и религиозных деяте
лей из Советского Союза. США, 
Великобритании. Франции, Ка
нады, Палестины, Египта, Ли
вана. Израиля.

Инициатор симпозиума — 
Российское палестинское обще
ство при Академии наук СССР 
(РПО), называвшееся до 1917 
года «Православным». На ду
ховное окормление россиян оно 
тратило ежегодно более полу
миллиона золотых рублей. Об
щество имело в Иерусалиме и 
других местах Палестины, в Си
рии и Ливане десятки подво
рий, храмов, больниц, Ю8 школ, 
где училось более тысячи араб
ских детей-христиан. В 1914 го
ду земельные участки РПО в 
этих странах занимали более 
270 гектаров, частью приобре
тенных на собранные в России 
средства, частью полученных в 
дар от православных арабов

Значительная доля этих бо
гатств была распродана иност
ранным покупателям в 60-е го-

«Тема представлена в пя
ти вариантах. Автор, однако, 
не использовал всех возмож
ностей для улучшения кон
струкции задачи (белые — 
КрйЗ, Фц7, Ла7, ЛЬб, СЬ4, 
СЫ, Kd8, КН, п. Ь5: чер
ные -- Кр65, ФЬб, Ле4, 
Леб, С15, СЬ2, КеЗ, К18, п. 
17. Мат в два хода)».

№ 14. В. ПОПОНИН 
Кировград

В числе достопримечательностей восточ
ной части страны иностранным туристам в 
первую очередь предлагают посетить самый 
красивый в Камеруне католический собор, 
где во время войны жил руководитель дви
жения «Свободная Франция» Шарль де

Голль. Природа в здешних местах не обойде
на красотой. Пышная растительность джунг
лей, река Н'онг, сочный травяной покров 
не напоминают об экологических бедствиях 
африканского континента.

Фото ТАСС.

словные границы «йаппи» стали расплываться. 
Ведь им старалась подражать значительная 
часть молодежи всех слоев общества.

Америка и Европа, уставшие от «живопис
ных» лохмотьев хиппи, хэви-мегаллистов и пан
ков, благосклонно встретили новое увлечение 
молодежи. Новая мода потребовала от своих 
поклонников больших расходов, и «йаппи» 
прославились своей страстью к «деланию де
нег», пожалуй, ис меньше, чем хиппи страстью 
к «свободной любви». Молодости свойственно 
нетерпение, а потому для достижения заветной 
пели — то бишь долларов — «профессиона
лы» не очень разбирались в средствах. И, не
смотря на традиционное уважение к типу 
«селфмейдмена» — человека «самому сделав
шего себя», многие стали замечать, что быть 
«йаппи» и казаться им — совсем не одно и то 
же.

Быть «йаппи», не работая, могли себе позво
лить лишь отпрыски весьма состоятельных ро
дителей, остальным же пришлось поломать го
лову над тем, как и где добыть средства для 
соблюдения должного антуража. Кое-кому 
удалось устроиться’ в солидные конторы, 
остальные ринулись на штурм финансовых 
бирж, где при знании конъюнктуры можно бы
ло хорошо подзаработать, скупая и перепро
давая акции. Появление юных бизнесменов в 
шутку назвали вторым «черным понедельни
ком»: хорошо отрегулированный механизм ак
ционерного бизнеса был разлажен из-за того, 
что слишком многие молодые «быки» (бирже
вые спекулянты, играющие пл повышение кур
са акций) сначала одновременно скупили ак
ции, а затем попытались их сбыть. Произошло

назад по нашей вине, больше не произойдет. 
После неудачи многим из нас пришлось про
дать свои «Порше» и расстаться с привычкой 
завтракать с шампанским, но сейчас каждый 
имеет в среднем по 30 тысяч и вполне дово
лен.

Действительно, многим молодым профессио
налам пришлось оставить на время привычки 
«золотой молодежи». Например, в 6.15 Крис 
на ногах; в 7.30 — уже на рабочем месте, где 
пробудет до 6 вечера.

«Паппи» уже не те. Поэтому приуныли вла
дельцы ресторанов и баров лондонского Сити. 
Похоже, просчитались и владельцы фирмы 
«Порше», разработавшие и выпустившие спе
циальную модель, предназначенную для «йап
пи»,— число покупателей значительно сокра
тилось.

Недавно вышла в свет книга Эла Ньюхар- 
та — миллионера, основателя и председателя 
крупнейшего издательского треста «Ганнет». 
Называется она «Признания сукиного сына» и 
представляет собой как бы учебник или посо
бие для начинающих бизнесменов, каковыми 
и являются «йаппи». Сукин сын — это тот, 
кто для достижения своей пели не гнушается 
никакими средствами. В ней Ньюхарт совету
ет, а заодно как бы утешает «йаппи»: «Каж
дый должен испытать серьезнейшую неудачу 
в молодости. Когда вам от 20 до 30 лет, сме
ло идите на любой риск. Чем серьезнее будет 
неудача, тем более крупным окажется ваш бу
дущий успех». Многие школы менеджеров взя
ли книгу на вооружение. Видимо, «йаппи* быть 
не так легко, как кажется на первый взгляд.

Т. БАРАЕВ. (ТАСС).

ры, другая — в настоящее вре
мя бесхозна или оккупирована 
израильтянами (в одном из до
мов общества, например, нахо
дится израильская казарма). В 
Иерусалиме на Русской пло
щади стоит закрытое здание 
РПО, некоторые принадлежав
шие ему строения сохранили 
на фронтонах эмблему обще
ства.

Перестройка советского об
щества, его демократизация от
крывают перед РПО пути н гоз- 
рождению. Широкие планы 
строятся для возрождения па
ломничества в Палестину и со
предельные страны. Как отме
чал на симпозиуме председа
тель РПО профессор О. Г. Пе- 
ресыпкин, это четко налажен
ное ранее дело сейчас заморо
жено. Причина не только в по
литической нестабильности на 
Ближнем Востоке — отсутство
вала организация для его вы
полнения. РПО вновь взяло на 
себя прежние функции.

На симпозиуме достигнуты 
договоренности об организации 
Паломнического фонда. РПО 
призывает всех желающих 
жертвовать на дело духовного 
возрождения, пересылая деньги 
на р/с РПО № 700921 в Октябрь
ском отделении Промстройбан
ка (код банка 201070) или по 
адресу: 121019. Моснва, Волхон
ка, 14, РПО при АН СССР.

Борис БАННОВ, 
член совета РПО при АН 

СССР, кандидат исторических 
наук.

(АПН).

Мат в два хода 
(1 очко)

«Здесь «только» четыре 
варианта, зато однородных. 
Кроме тематического осла
бляющего момента (блокиро
вание свободного поля), вез
де проходит и вскрытие ли
ний для белых фигур. По
строение безупречно».

Далее идут свердловчане:
3 место (3 балла) — Сер

гей Пчелкин. Белые — Кр17, 
ФЬ8, ЛЬб. Себ. Kdl, Ке4, 
пп. d7, f3; черные — Kpf5, 
Л1т4, Себ, Кц2. Мат в два 
хода (1 очко). «Несложный, 
но симпатичный мередит с 
хорошей дополнительной иг
рой».

4 — 5 места (по 1,5 балла) 
— Валерий Исаков. Белые 
— Кре8, Фd5, Лаб. 4g4, 
Cdl. Кеб, Kf2: черные — 
Крйб, Фцб, ЛЬб, Саб, Се7, 
Kf8, пп. d7, Ь7. Мат в два 
хода (1 очко). «Нестандарт
ные маты с использованием 
связки черного ферзя. Недо
статки: нет ответа на шах в 
начальном положении (1... 
Феб), дуали в угрозе и од
ном из вариантов».

4 — 5 места — Михаил 
Кормильцев. Белые — КрЬб, 
ЛЬ7. Са2, СЬ4. Кеб, Кеб. п. 
с4: черные — Kpd6, Cd4, пп. 
с4, f6. Мат в два хода (1 
очко). «Вновь нарушены фор
мальные требования: внача
ле нет ответа на ходы коро
ля 1...Кр:еб и 1,..Кр:еб. 
Вступительным ходом белые 
без’ компенсации отнимают 
свободное поле у короля».

Все эти пять задач входят 
в наш конкурс решений. 
Просьба к вам. поклонники 
шахмат: указывайте, пожа
луйста, "номера заданий, 
свою фамилию. На открытке 
делайте пометку «Шахма
ты».

«Музыкальный Олимп ТАСС»: январь-90
Первый месяц нового го

да, к сожалению, не внес зна
чительных изменений в таб
лицу популярности дисков.

Первое место прочно удер
живает двойной альбом 
«Нежный звук грома» груп
пы «Пинк Флойд». Большим 
спросом продолжают поль
зоваться пластинки из се
рии «На концертах Влади
мира Высоцкого». В тройке 
лидеров недавно выпущен
ный гигант «Ласкового мая» 
«Маскарад», впервые попав
ший в хит-парад ТАСС. 
Большой интерес вызвала 
третья пластинка Петра Ле
щенко, на которой собраны 
песни послевоенного перио
да.

Места в ПЕРВОЙ ДЕСЯТ
КЕ распределились так:

1. Группа «Пинк Флойд», 
«Нежный звук грома» (двой
ной альбом).

2. В. Высоцкий (9-й вы
пуск).

3. Группа «Ласковый май», 
«Маскарад».

4. В. Высоцкий (10-й вы
пуск).

Впереди — Валерий Леонтьев
5. Группа «Бон Джови», 

«Нью Джерси».
6. Группа «Алиса», «Шес

той Лесничий».
7. П. Лещенко, «Все, что 

было» (3-я пластинка).
8. Группа «ДДТ», «Я по

лучил эту роль».
9. Песни В. Дорохина и 

Л. Воропаевой, «Девочка моя 
синеглазая».

10. Новогодняя дискоте
ка.

Список
САМЫХ ПОПУЛЯРНЫХ 

исполнителей и групп месяца 
открывает Валерий Леонтьев, 
второе место у Димы Мали
кова, на третьем месте — 
ленинградская группа «Ки
но».

Вот как выглядит ДЕСЯТ
КА ПОБЕДИТЕЛЕН:

1. В. Леонтьев. 2. Д. Ма
ликов. 3. Группа «Кино». 
4. А. Глызин и группа «Ура». 
5. А. Серов. 6. А. Пугаче

ва. 7. Группа «Наутилус 
Помпилиус». 8. В. Кузьмин 
и группа «Динамик». 9. 
В. Пресняков и группа «Ка
питан». 10. С. Ротару.

Впервые в ДЕСЯТКЕ 
ПЕРВЫХ отсутствуют песни 
в исполнении Е. Белоусова 
и группы «Ласковый май»:

1. «Грешный путь» — 
В. Леонтьев.

2. «Маргарита» — В. Ле
онтьев.

3. «Звезда по имени Солн
це» — группа «Кино».

4. «Память» ■— В. Ле
онтьев.

5. «Ты моей никогда не 
будешь» -- Д. Маликов.

б. «Белый снег» — В. Ле
онтьев.

7. «Друзья-товарищи» — 
В. Леонтьев.

8. «Ты не ангел» — 
А. Глызин и группа «Ура».

9. «Я не первый» —- груп
па «ИКС-9».

10. «Я хочу быть с то

бой» — группа «Наутилус 
Помпилиус».

КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫ
КА в январе в основном 
представлена произведения
ми для хора русских компо
зиторов. По сообщениям кор
респондентов ТАСС, наи
большим спросом пользова
лись пластинки, выпущен
ные к 1000-летию крещения 
Руси.

1. С. Рахманинов. «Все
нощное бдение», соч. 37. 
Псп. Ленинградская акад, 
капелла им. Глинки п/у 
В. Чернушенко.

2. Русская духовная хоро
вая музыка. Йсп. И. Архи
пова и Гос. хор Министерст
ва культуры СССР, дир. 
В. Полянский.

3. А.Шнитке. Симфония 
№ 4. Псп. Гос, симфоничес
кий оркестр Министерства 
культуры СССР, дир. Г. Рож
дественский.

4. 1000-летие крещения

Руси. А. Архангельский, 
«Пою богу моему».

5. А. Вивальди. «Времена 
года». 4 концерта для скрип
ки с оркестром. Исп. М. Вай
мэн и камерный оркестр 
ЛГФ, х/р Л. Шриндер.

6. А. Аренский. Пять ро
мансов на стихи Т. Щепки- 
пой-Куперник. Исп. К. Плуж
ников (тенор), М. Мишук 
(ф-но).

7. С. Рахманинов. «Ли
тургия Иоанна Златоуста». 
Исп. Московский камерный 
хор. дир. В. Минин.

8. С. Рахманинов. «Все
нощное бдение». Исп. Гос. 
камерный хор Министерства 
культуры СССР, дир. В. По
лянский. Запись в кафед
ральном соборе г. Смоленс
ка (комплект из двух пласти
нок).

9. 1000-летие крещения 
Руси. Произведения для хо
ра И. Чеснокова, А. Архан
гельского, С. Рахманинова, 
Д. Бортнянского.

10. И. Чайковский. «Вре
мена года». Исп. М. Плет
нев (ф-но).

А теперь —
ответы

Настал черед сверить от
веты на первые задания 
«зимнего» конкурса 1990 го
да.

№ 1. Следует 1. еЗ! (1 
очко).

№ 2. 1. Лсб! 1. ФЬ8?, но 
1... ФИЗ’, 1. СИЗ? К:ИЗ! (1 
очко).

№ 4. Только 1. Кра 2! 
1. КрЬ2? Кс4! — шах (1 оч
ко).

№ 5. После 1. КЬб Крд4! 
2. КНеб КрЬб! задача не ре
шается (2 очка). Поступили 
предложения на поле 116 до
бавить черную пешку.

«Табун лошадей» (№№ 4 
и 5) пополняет своим конем 
и секретарь бюро ВЛКСМ 
шахты «Северопесчанская» 
Андрей Селиванов (Красно- 
турьинск): белые — Кр(7, 
Кс7. Кйб, п. 67; черные — 
Кра7, КЬб, КЬ8. Мат в два 
хода. Решает задачу 1. d8K!

№ 6. 1. Фцб? К13! 1. в5? 
Кц4! К пели же ведет 1. 
Ф15! (1 очко).

№ 7. 1. Кс8! Кра8 2. ЛЬ7 
аб 3. КЬбХ. 1... аб 2. КЬб 
а4 3. ЛЬ7Х. 1„.Кр:с8 2. 
Кр:6б КрЬ8 3. Л(8Х — трч 
правильных мата (2 очка).
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Конкурс «16 ступенек пьедестала почета

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ
<На смену!» подводит итоги своего традици-

в

команд НХЛ. И лишь однажды ушли 
мейцы с поля побежденными. Илья — 
щитник. Но его стихия, можно сказать, 
падение. Любит забивать. На его сче'ту 
брошенные шайбы не только в ворота

Какая галерея характеров! 
чувств! Что за гамма эмоций! 
эти лица и попробуйте найти ।

Какой спектр 
! Взгляните на 
схожий оттенок

на насме- 
лучших

перников по национальному первенству, но 
и шайбы в воротах сборных Чехословакии, 
ФРГ, Швеции. По итогам чемпионата мира 
И. Бякину присвоено звание заслуженного 
мастера спорта СССР.

пьедестала 
। 23-й раз. 

Свердлов- 
года, как 

। — спор-

ар- 
за-
на- 
за- 
со-

Лучших из лучших спортсменов 
ской области по результатам 1989 
всегда, определили наши читатели 
тивные эрудиты. Итак, все 16 мест

спортсменов, 3 тренера и 3 команды) заняты. 
Наши лауреаты:

онного конкурса «16 ступенек 
почета», который прошел нынче

1. ИЛЬЯ БЯКИН (хоккей, Свердловск). 
209 очков набрал 26-летний защитник «Ав
томобилиста». Во многом благодаря его 
опыту, мастерству и энтузиазму свердлов

считать Госкомспорту кругленькую 
Эти люди — гордость советского и 
всего нашего, уральского спорта.

новском пьедестале почета (10

Свердловск)

Нынче третий. Немудре-

01

весомая, самая «тяжелая»
золотая медаль, завоеванная Ирой в за-

по 1. Всего 15 ви-бол)

■ ди тренеров

молодежной сборной, пять — 
ной СССР, десять в сборной

3. СКА (хоккей с мячом,

7. ИРИНА ЛАШКО (прыжки в воду,

в первой сбор- 
России.

Свердловск) —

няв в ней последнее место.

КОМАНДНЫЙ зачет»

почти пять

Бонне на

И. Грузное (Сверд-

117 очков. Участница

дов спорта.
Солидный конкурс приш

лось выдержать претенден
там на призовые места сре-

падногерманской столице

ро» — на метровом, бронза — на Кубке 
Европы в Швейцарии Сразу шесть меда
лей трех достоинств завое'вала .юная сверд- 

турнирах Кубка мира в Пн- 
Орландо и Форт-Лоу-Дордене

в выражении хотя бы двух из них. Не вый
дет. Все — разные. Все — непохожие. Сек
рет прост: каждый из этих людей — личность 
со своим собственным, неповторимым почер
ком. Каждый — кумир сотен подростков 
Свердловской области, да, пожалуй, и не 
только Свердловской, и не только подростков. 
Любого знают, выражаясь спортивным языком, 
и в Союзе, и далеко за его пределами, а кое 
за кого зарубежные боссы не прочь бы и от-

2. ЕЛЕНА ГОЛОВИНА (биатлон, Сверд
ловск) — в ее активе 204 очка. Разрыв не
велик. Она, как и И. Бякин, закончила се
зон в звании чемпионки мира. На лыжне 
австрийского городка Файстриц Лена завое
вала «золото мира», выступая на послед
нем этапе в эстафете 3X7,5 км. Отстреляла 
она без промаха, не подвела подруг по 
сборной СССР и на лыжне. Свердловчанка 
четыре раза становилась первой на этапах 
Кубка мира — в Боровце (Болгария) на 
дистанции 7,5 км, в Рупольдинге (ФРГ) в 
эстафете 3x7,5 км, в Хямянлинне (Фин
ляндия) и Обертиллиахе (Австрия) на ди
станции 15 км. Победила в Новосибирске 
на всесоюзных соревнованиях сильнейших 
в эстафете, на Кубке страны в Чайковском 
на дистанции 15 км.

И как итог — Федерация биатлона СССР 
назвала ее лучшей биатлонисткой страны. 
Прекрасный финиш сезона! Под стать ему 
и финиш спортивного года. С прошлогодне
го девятого места на насменовском пьеде
стале она прикатила на второе.

3. КОНСТАНТИН
(бокс, Серов) 
Воспитанник

сумму, 
прежде 

Сегодня

чане заняли девятую строчку итоговой таб
лицы чемпионата СССР в высшей лиге. Бо
лее двадцати матчей сыграл Илья в составе 
национальной сборной страны против всех 
сильнейших команд мира. В его послужном 
списке — победы на турнире в Японии, на 
«Призе «Известий». Но самый важный и 
самый главный, конечно же, — чемпионат 
мира и Европы в Швеции. Там Бякин сыг
рал почти во всех матчах нашей команды. 
А итог тех выступлений советских хоккеи
стов известен — завое'вано первое место. И 
к званию олимпийского чемпиона Илья до
бавил сразу два титула — чемпион мира и 
чемпион Европы.

В составе же чемпиона страны — 
ЦСКА —• И. Бякин побывал в Канаде и 
США, выступал против профессиональных

9. ИРИНА СМИРНОВА (волейбол, 
Свердловск) — 81 очко. Уверенно вошла в 
число сильнейших советских волейболисток. 
Два года назад названная лучшей среди 
молодых игроков в финале Кубка европей
ских чемпионов, Ира к званию че'мпионки 
Олимпиады прибавила в минувшем сезоне 
и титул чемпионки Европы. И вклад в по
беду был весомым. Вместе с подругами по 
сборной она успешно выступала в турни
рах в США и на Кубе, в Японии, Гонкон
ге, Сингапуре. Особенно, конечно, памятен 
Сингапур, где в гала-матчах олимпийских 
че'мпиоиок против сборной мира был завое
ван престижный Кубок.

10. НАТАЛЬЯ ЛЕБЕДЕВА (фигурное 
катание, Свердловск) — 74 очка. «Утро» 
года для нашей известной в спортивном 
мире фигуристки начиналось действительно 
с «песни». Уже в январе на льду англий
ского города Бирмингем свердловчанка за
воевала бронзовую медаль. Приятная нео
жиданность! И, хоть в весеннем Париже 
Наташа оказалась в итоге на пятом месте, 
ничего страшного не произошло. То был 
турнир чемпионата мира. Так что он толь
ко подтвердил возможности уральской фи
гуристки. Еще на двух крупных междуна
родных турнирах выступила наша земляч
ка — в городе Корнуэлл (Канада) она бо
ролась за приз «Скейт Канада», а в Гель
зенкирхене (ФРГ) — за Кубок наций. Тре
тье' и четвертое места соответственно.

Трудно сказать, удалось бы Наташе по
пасть в заветную десятку сильнейших 
спортсменов области, если бы под самый 
занавес года на льду Дворца спорта «Юби
лейный» в Ленинграде на чемпионате СССР 
она не завоевала золотую медаль в одиноч
ном катании.

ЦЗЮ треиера РСФСР Владимира
- 197 очков. Черни год назад впервые 
заслуженного вошел в нашу «десятку», за

Среди команд области места распределились 
так:

1. «УРАЛОЧКА» (волейбол, Свердловск) —- 
90 очков. Чемпион СССР, обладатель Кубка 
европейских чемпионов и Кубка СССР.

2. СКА (хоккей на траве, Свердловск) — 
41 очко. Бронзовый призер чемпионата СССР, 
обладатель Кубка СССР. Пять хоккеистов в

16 очков. Армейцы получили «прописку» иа 
пьедестале почета авансом. За будущие успе
хи в чемпионате и Кубке СССР. В минувшем 
сезоне они заняли 12 место — худшее за все 
время выступлений в высшей лиге. Но начался 
новый чемпионат — и ребят не узнать. Лиди
руют после первого круга, вышли в полуфи
нал Кубка страны, а С. Ип-фа-лин вошел в 
список лучших хокке'истов сезона. Да и кан
дидаты в сборную страны появились в СКА, 
что не случалось с нашими земляками доб
рый десяток лет.

но. «Золото» на чемпиона
те СССР во Фрунзе (звание 
лучшего боксера первенст
ва). «Золотой пояс» на од
ноименном международном 
турнире в Бухаресте. «Зо
лото» на чемпионате Европы 
в Афинах (опять звание 
лучшего боксера). «Бронза» 
на чемпионате мира в Моск
ве. В придачу Костя выиграл 
встречу сборной Европы со 
сборной Болгарии, посвящен
ную чествованию знаменито
го Ивайло Маринова (Варна) 
и занял первое место на 
представительном междуна
родном турнире в Маниле. 
Ничего не скажешь — кол-
лекция Цзю за 
год существенно 
лась. Да и 1990

минувший 
пополни- 

он начал
неплохо. Впрочем, об этом 
— попозже...

шло в его привычку

уму и сила уступает. Филигранная
восхищающая специалистов всей 
способность просчитать «партию» 
«ходов» вперед — все эти ростки 
угадал в Константине и помог им 
мнться, набрать силу.

1. НИКОЛАИ КАРПОЛЬ (волейбол, Свердловск) — 89 оч
ков Наставник знаменитой «Уралочки» — чемпиона и об
ладателя Кубка СССР и Кубка европейских чемпионов, 
главный тренер национальной команды. выигравшей не
сколько престижных международных турниров, в том чис
ле чемпионат Европы.

4. СЕРГЕЙ ЧЕПИКОВ (биатлон, Сверд
ловск) — 138 очков. Целую коллекцию наг
рад за победы на всесоюзных и междуна
родных стартах собрал Сергей в минувшем 
и новом сезоне. Судите сами: он — чемпи
он мира в командной гонке на 20 км, се
ребряный призер в эстафете 4X7,5 км, еще 
три высшие награды на Кубке мира 
(командная гонка, эстафета, гонка на 20 
км), еще три — на традиционных стартах 
«Ижевская винтовка» (10 км), на Праздни
ке Севера (эстафе'та), на розыгрыше приза 
Новосибирской ШВСМ (гладкая гонка). 
Был Сергей призером и крупных междуна
родных соревнований в Эстерсунде, Хямян- 
линне, Мурманске.

Успехи Чепикова отметила и Федерация 
биатлона СССР — он назван вторым сре- 
ди советских биатлонистов.

Олимпиады в Сеуле стала там четвертой, 
и, словно реабилитируя себя за сравни
тельную неудачу в олимпийской столице, 
Ирина не знала отдыха в «добывании» 
побед. Уже на зимнем чемпионате в Тби
лиси пришел первый успех гола — «золо
то» на 3-метровом трамплине и «сереб-

ловчанка на 
дианаполисе, 
(США).

Но самая

чемпионате континента. Ей, по сути, не 
было там равных — ведь свердловчанка 
опередила второго призера почти на 10 бал
лов! Огромное преимущество на столь со
лидных соревнованиях.

Год назад Ире не нашлось места на 
пьедестале почета, тем приятнее ее вос- 
хожде'ние на седьмую ступеньку.

Те спортсмены, что были 
предложены знатоками спор
та на пьедестал «На смену!»- 
89, но не вошли в «десятку»: 
С. Давыдова (биатлон) — 73 
очка. А. Попов (биатлон) —■ 
57, И. Богатова (коньки) —? 
32, Е. Чернышева (легкая 
атдетика, бег) г- 28, Е. Ви
ноградский’ ’(альпинизм) 
19, И. Вадамшйн (лыжи) — 
12, А. Ануфриенко (конь
ки) —-10, В, Мифтахрв. (сач-, 
бо) — 8, В. Ерёмин, (хок- 
ней) — 6, А. Ермолин (конь
ки) — 5, В. Майгуров (биат
лон), С. Серебренникова 
(ушу) — по 4. М. Дэви (аль
пинизм), О. Ерастов (хоккей 
с мячом) — по 3, М. Улыбни 
(шахматы). В. Шишкин (фут-

победителей. Лучшим прогно
зистом года стал Юрий РА- 
СИХИН (Каменск - Ураль
ский). Он будет награжден 
специальным призом «На 
смену!» и почетным дипло
мом. В десятку самых мет
ких вошли А. Туровец (Све 
рдловск). А. Русаков (Реж), 
В. Клюкин (Среднеуральск), 
Г. Гриб (Сургут, Тюменская

ловск), . прошлогодний лидер 
конкурса Ю. Кузеванов (Све
рдловск), А. Головкин (Ниж
ний Тагил), А. Егоров (Све
рдловск). Н. Матвеева (с. Ма- 
минское Каменского района). 
Все они будут награждены 
грамотами редакции.

Страницу подготовили 
Н. КУЛЕШОВ, 

Д. МУРЗИН. 
Фото В. ЯКУБОВА.

А ЛАПТЕВА, 
В. ДОЛГАНИНА, 

Ю. ПОНОМАРЕВА, 
Р. ЧИГАНШИНА 

и В. ДОЖДИКОВА.

9, А. Асташевс мячом)

человек на место на пьеде
стале почета. Вот кто еще 
был назван читателями: Н. Ма
мин (прыжки в воду) — 12 
очков, В. Эйхвальд (хоккей

3. ЛЕОНИД ПАВЛОВСКИЙ (хоккей на траве. Свердловск) — 
20 очков. Главный тренер хоккейной дружины, завоевав
шей бронзовые медали чемпионата Советского Союза и Ку
бок страны. Десять хоккеистов армейского клуба вошли в 
сборную России, «взявшую» на Всесоюзных молодежных 
играх_ золотые медали. Л. Павловский — тренер молодеж- 

сборной страны, костяк которой —молодые хоккеисты 
СКА. Он сохранил свое место на пьедестале почета.

8 ЮРИЙ КАШКАРОВ (биатлон, Сверд
ловск) — 115 очков Юра тоже остался без 
наград на Олимпийских играх. И ему очень 
хотелось доказать все'м, что «еще не ве
чер», что он способен на большее. И дока
зал. Сохранил место в сборной СССР и 
стал чемпионом мира на трассах австрий
ского Файстрица в командной гонке на ди
станции 20 км. В коллекции уральца еше 
две награды мирового чемпионата — сереб-

Редактор В. ЕФИМЧИК.

ряная 
гонке' 
Юрий 
сунда 
гонке

в эстафете 4x7,5 км и бронзовая в 
на 10 км. Еще две высшие награды 
добыл на трассах шведского Эстер- 

и финского Эстерса в командной 
и эстафете. Завершил сезон наш зем-

ляк еще одной победой — в составе сбор
ной страны на всесоюзных соревнованиях в 
Новосибирске.

Кашкаров отсутствовал на нашем пье'де- 
стале в прошлом году.

2. ВЛАДИМИР ЧЕРНЯ (бокс, Серов) — 32 очка.
о он одиннадцать лет назад разглядел в ма

леньком ершистом пареньке будущую лучшую
перчатку континента. Он готовил его к самым 
первым боям, тщательно зачесывая аккуратный 
пробор и подталкивая ученика к зеркалу: «8и-
дишь, на мим ты уходишь? Вот таким и 
вернуться». И Костя возвращался с ринга 
нянов и ссадин. Возвращался победителем.

должен 
без си- 
Это во-

побеждать, потому что
черни смог уберечь ученика от увлечения «руб
кой», заставить его думать в бою и убедить, что

техника Цзю, 
планеты, его 

на несколько 
Черня чутко

вырасти, офор-

1989-й сложился трудно для него. Три ответ
ственнейших старта: чемпионат страны, Европы, 
тира. Рождение второго ребенка. Пришлось даже 
учебу на время забросить. Черня ведь еще и за
очник Свердловского пединститута. Что ж, этот 
человек привык жертвовать собой...
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НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ 
БЮРО

академический ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. Луначарского
Сегодня ЕВГЕНИИ ОНЕГИН

академический театр 
ДРАМЫ

0. 26, 27 11 в ]9 час.
премьера БЛЭЗ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

Сегодня О БЕДНОМ ГУСАРЕ

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола 
Сегодня в 19 час.
премьера АЛИСА

В ЗАЗЕРКАЛЬЕ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Один момент 

(две сепии).
СОВКИНО — «Авария» — 

дочь мента.
САЛЮТ — Полет навига

тора. Зорро (две серии).
ТЕМП — Однажды в Аме

рике (3-я сепия). Жинина ди
настия. ВИДЕОЗАЛ - Хищ
ник. Золотая Мария и голу
бой пес. Зубастини.

УРАЛ — Ашин-Кернб. 
Офицер с розой. Полковник 
Редль. Армейская истопил

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Хроника объявленной смер
ти.

ЛК нм. СВЕРДЛОВА — 
Интердевочка (ляе “сепии)

ПОГОДА
18—17 февраля по область 

ожидается переменная об 
лачность, без осадков, измо
розь, ветер слабый. Темпе 
Ратура воздуха ночью ми
нус 13—-18. местами до 23. 
днем 3—8 градусов ниже 
нуля.
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